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Con la inminente llegada de
Donald Trump en la Casa Blanca, se
prevé que las relaciones entre
México y Estados Unidos sufran un
drástico cambio, afectando tanto la
economía como la seguridad
nacional del país vecino. 

La propuesta del expresidente de
declarar a los cárteles mexicanos
como organizaciones terroristas,
respaldada por la mayoría republi-
cana en el Congreso, ha generado
una preocupación entre los expertos. 

Los especialistas en seguridad
Alexei Chévez, Víctor Hernández y
el politólogo Javier Oliva Posada
analizaron las repercusiones que
podría tener esta medida, que
algunos consideran una herramienta
de presión sobre el gobierno mexi-
cano.

El crimen organizado sigue sien-
do uno de los principales problemas
de seguridad en México, involucran-
do no solo el narcotráfico, sino tam-
bién una larga lista de actividades
ilícitas como la extorsión, el secue-
stro, el tráfico de personas y el lava-
do de dinero. 

De acuerdo con Alexei Chévez,

catalogar a los cárteles mexicanos
como terroristas sería un desacierto,
ya que, a pesar de sus actividades
criminales, estos grupos no cumplen
con los criterios tradicionales de ter-
rorismo, que suelen estar ligados a
cuestiones políticas, religiosas o de
independencia. 

En este sentido, los cárteles se
dedican principalmente al negocio
del narcotráfico, lo que, en su
opinión, no justifica esta calificación.

Una de las principales consecuen-
cias de declarar a los cárteles mexi-
canos como terroristas sería el
impacto negativo en el Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá
(T-MEC). 

Según Chévez, una vez que
Estados Unidos oficialice esta desig-
nación, la relación comercial entre
ambos países se vería comprometida,
dado que las leyes estadounidenses
no permitirían continuar los acuerdos

con naciones que albergan organiza-
ciones terroristas. 

Esta situación afectaría no solo a
la economía mexicana, sino también
a la estabilidad financiera debido a
que las remesas enviadas por traba-
jadores mexicanos en Estados
Unidos podrían verse paralizadas o
sometidas a controles estrictos.

El politólogo Javier Oliva Posada,
destacó que existe una posible venta-
ja para México, ya que, al involucrar
a Estados Unidos en el tráfico de
armas, la situación podría generar
una presión mayor sobre el comercio
ilegal de armamento, una de las prin-
cipales fuentes de violencia en el
país, debido a qu la mayoría de las
armas incautadas en México
provienen de Estados Unidos, y cata-
logar este comercio como parte del
terrorismo podría frenar el negocio
de armas.

Por su parte, Víctor Hernández,
explicó que la propuesta sería el
cambio de política exterior más
grande de Estados Unidos desde los
atentados del 11 de septiembre. 

Afirmó que el marco legal esta-
dounidense posterior al evento per-
mite que el gobierno sea mucho más
agresivo con los demás países. 

En un operativo en Sinaloa fue arrestado “El Chavo

Félix”.

‘Declarar cárteles como 
terroristas afectará el T-MEC’

Aseguran que la propuesta de Trump es una herramienta de presión para el gobierno mexicano.

Los especialistas dijeron que la violencia impulsada por el crimen organizado se intensificaría.
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En un operativo aéreo y terrestre de las fuerzas fed-
erales en la sindicatura de Quila, municipio de Culiacán,
fue detenido Juan Carlos Félix, "El Chavo Félix", identi-
ficado como presunto yerno de Ismael "El Mayo"
Zambada, y quien fue trasladado en helicóptero a la cap-
ital del estado.

De acuerdo con información oficial preliminar, el
operativo fue desplegado por elementos de la Guardia
Nacional, el Ejército y la Marina, en el cual pudieron
ubicar al presunto familiar de Zambada, quien es consid-
erado uno de los objetivos prioritarios.

Previamente, en la sindicatura de Villa Juárez, munici-
pio de Navolato, elementos del Ejército se enfrentaron a
hombres armados, los cuales lograron huir cuando lle-
garon refuerzos de la Guardia Nacional, pero se logró el
aseguramiento de cuatro armas automáticas, 24 car-
gadores, 2 mil 360 cartuchos y cinco vehículos.

Poco antes de este hecho, en esta misma sindicatura,
en recorridos de las fuerzas federales y estatales, se local-
izó abandonada una camioneta blindada, la cual pre-
sentaba impactos de bala.

Acceso al túnel con EU estaba 
oculto en alcantarillado natural

El sábado personal de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena) y de la Guarnición Militar en Ciudad
Juárez, realizaron un recorrido por el túnel encontrado
para el tráfico de migrantes hacia El Paso, Texas.

El general y comandante de la Guarnición Militar en
Ciudad Juárez, José Salud Lemus Cisneros, detalló que el
túnel estaba oculto a través de un sistema de alcantarilla-
do natural. "El acceso estaba oculto a través de un sis-
tema de alcantarillado natural que se encontraba en el
área, lo largo que tiene en el lado mexicano es de 300
metros aproximadamente", explicó el general.

Detalló que el túnel tiene una altura de aproximada-
mente 1.80 metros y de ancho 1.20 metros y está equipa-
do con iluminación, un sistema de ventilación y está
reforzado con vigas de madera en todas partes.

"Está recubierto con polines y madera, de lado mexi-
cano ya próximamente se va a cancelar por parte de las
autoridades correspondientes".

Cae presunto yerno
de ‘El Mayo’ Zambada
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A dos días de la llegada de
Donald Trump a la presidencia de
Estados Unidos, el canciller Juan
Ramón de la Fuente aseguró que
los consulados de México en ese
país están preparados para defender
la dignidad y derechos de las y los
connacionales.

En un encuentro con las y los
cónsules de México en Estados
Unidos, el titular de la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) tam-
bién mencionó que hay una estrate-
gia y un equipo de defensa jurídica

que hará valer el derecho esta-
dounidense e internacional para
protegerlos, sin importar su condi-
ción migratoria.

Al destacar la red consular de 53
consulados en territorio esta-
dounidense, el titular de la SRE
resaltó que hay coordinación y
"estará a la altura de las circunstan-
cias".

De la Fuente pidió a los y las
cónsules seguir con una "actitud
proactiva" para tener mayor capaci-
dad de respuesta en la atención de
las necesidades de la comunidad
mexicana.

Las y los mexicanos en
cualquier parte de Estados Unidos
no están ni estarán solos, reiteró
Juan Ramón de la Fuente.

Insistió a los cónsules a fortale-
cer su presencia mediante los con-

sulados de puertas abiertas y a fort-
alecer alianzas con abogados, orga-
nizaciones sociales, universidades,
iglesias y líderes comunitarios para
contribuir a la protección de los
mexicanos.
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La Secretaría de Educación Pública
(SEP) alista la elaboración de una nueva
Ley de Educación Media Superior a
través de foros que se llevarán a cabo en
coordinación con la Cámara de
Diputados, el Senado y la Asociación
Nacional de Universidades e
Instituciones de Educación Superior
(ANUIES).

Este plan, que impulsa la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, busca una ley
que garantice potenciar a este nivel
educativo, uno de los más rezagados a
nivel nacional, así como los derechos de
los trabajadores de la educación de dicho
nivel.

El sábado, en Puebla, el titular de la
SEP, Mario Delgado, anunció este nuevo
compromiso en el marco de la clausura
del segundo Foro de Consulta para la

Formulación del Plan Nacional de
Desarrollo (PND) 2025-2030, sobre el
eje general Economía Moral y Trabajo y
del transversal Innovación pública para
el desarrollo tecnológico nacional.

Indicó ante representantes de las sec-
retarías de Educación de las 32 entidades
y de la comunidad académica y docente
del país que en 2025 se entregarán más
de 14 millones de becas a estudiantes de
educación básica, media superior y supe-
rior.

Detalló que estas herramientas de
apoyo a los estudiantes de este nivel
educativo tendrán inversión social de
más de 122 mil millones de pesos y
anunció que se abrirán 330 mil nuevos
espacios en educación superior.

El titular de Educación Pública
agradeció todas las aportaciones que se
realizaron en estos foros, las cuales, dijo,
se van a considerar.

Indicó que uno de los retos de este
gobierno es lograr que las y los jóvenes
tengan una oferta educativa que los entu-
siasme, que les asegure que se puedan
insertar con éxito a la economía nacional
o que decidan lo que ellos quieran ser,
que puedan realizar sus sueños.

Prepara SEP nueva reforma educativa

El canciller De la Fuente reforzó el mensaje de que los mexicanos en

EU no estarán solos, gracias a la amplia red de consulados.

El impacto en el T-MEC sería negativo, ya que EU no podría mantener

relaciones con un país considerado como anfitrión del terrorismo.
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En lo que fue la despedida de Fernando Guerrero como árbitro, el
Monterrey igualó 1-1 contra los Diablos Rojos, manteniendo su invicto
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Sigue Rayados con el empate

'Están consulados preparados
para defender a mexicanos'

Durante un foro en Puebla, Delgado detalló que más de 14 millones de becas se entre-

garán en este año.



er estadista no es lo

mismo que ser gober-

nante. El estadista siem-

pre tiene una visión inte-

gral e incluyente y por

ello toma la representación de todos,

tanto afines como opositores. La ide-

ología siempre ha estado ausente en la

actuación de los grandes estadistas,

pues ésta conduce a la exclusión y a

enfrentamientos innecesarios. Una

causa de gran significado nacional

hace converger las expectativas de

todos los ciudadanos en busca de un

mejor país, guiados por la confianza

en su líder.

En cambio, el gobernante tradi-

cional generalmente trae una visión

localista y se enfoca en la actividad

doméstica. La 4T es un proyecto de

gobierno de alcance local y contami-

nado de ideología, lo cual tarde o tem-

prano aislará a nuestro país del mundo

altamente desarrollado.

Sin embargo, en estos tiempos de

globalización, -donde los países están

entrelazados comercial, económica y

políticamente-, un país con la impor-

tancia que tiene México en el contexto

multinacional, necesita proyectar una

visión internacionalista.

López Obrador no gobernó para

México, sino para su proyecto person-

al, denominado “La cuarta transforma-

ción”. Gobernó para sus seguidores y

en contra de sus críticos. Las circun-

stancias personales, respecto a su corta

experiencia como administrador públi-

co antes de ser presidente, -que se lim-

itó a ser jefe de gobierno de la Ciudad

de México-, le llevó a gobernar con

visión totalmente política y demagógi-

ca.

En contraste, la presidenta

Sheinbaum tiene la formación

académica, la experiencia como

administradora pública y como políti-

ca, así como la capacidad de entender

el mundo globalizado de hoy, lo cual

le ofrece una visión para actuar como

estadista.

Sólo debe aceptar nuestra man-

dataria que debe trascender los com-

promisos ideológicos, -así como los

emocionales-, que le vinculan con su

mentor, al cual cita a la menor oportu-

nidad y manifiesta que su gobierno es

la continuidad del anterior. Estas cir-

cunstancias le limitan de modo radical,

pues le generan compromisos que

generarán conflictos.

Lula, Petro y Boric, -tres presi-

dentes latinoamericanos de izquierda-,

no han tenido empacho en desenten-

derse y guardar distancia de los dicta-

dores Maduro y Ortega y proyectar

mundialmente un compromiso con la

libertad, con la verdad, con la justicia

y con la democracia, lo cual fortalece

a cada uno de ellos dentro de su propio

país, pues esta política de estado gen-

era certeza y confianza.

En contraste, el gobierno de la pres-

identa Sheinbaum antepuso compro-

misos ideológicos con el dictador

Maduro y se abstuvo de exigir la pre-

sentación de las actas electorales que

legitimarían su triunfo si es que exis-

ten.

El “Plan México”, el gran proyecto

que este gobierno ha lanzado para pro-

mover la inversión y la llegada de cap-

itales tiene dos grandes barreras: la

inseguridad y la indefinición respecto

a la certeza jurídica, lo cual tendrá

graves repercusiones para el futuro de

México. La reforma judicial realizada

sobre las rodillas y con total impro-

visación será un escollo frente a los

temores de los inversionistas.

La diferencia entre una visión de

estado y un proyecto de gobierno

dependerán de las decisiones y la vol-

untad política de la presidenta

Sheinbaum. El inicio de esta evolución

sería olvidarse de la retórica antine-

oliberal y además, buscar alianzas con

sus detractores para encabezar un gran

proyecto de nación.

LOS TIEMPOS QUE VIENEN

Que nuestra presidenta no haya

estado invitada directamente por la

Casa Blanca a la investidura presiden-

cial de Donald Trump y si lo hayan

estado los presidentes Nayib Bukele,

de El Salvador, Javier Milei, de

Argentina y Daniel Noboa, de

Ecuador, tiene grandes significados.

Una cosa es presidir un país lejano

como lo son El Salvador, Ecuador y

Argentina, lo cual muestra cercanía

afectiva, ideológica y un gesto amable

para con ellos por parte del presidente

Trump. Sin embargo, es muy diferente

ser el vecino inmediato, -de la puerta

de al lado-, con quien compartes más

de 3,000 kilómetros de frontera y uno

de tus principales socios comerciales y

haber sido ignorado; la omisión es un

desaire.

Nuestro país estará representado

por nuestro embajador Esteban

Moctezuma, lo cual simplemente

cubre los protocolos diplomáticos.

Esto indica como serán los aires

que se avecinan, -no para México-,

sino para este gobierno. Es tiempo de

tomar precauciones y cuidar las

declaraciones. De quien abiertamente

declara querer el Canal de Panamá y

Groenlandia, se puede esperar

cualquier cosa por más arriesgada que

ésta sea. Por ello es importante

trascender el manejo improvisado y

emocional de López Obrador para

asumir una política exterior de estado,

muy institucional y definida en equipo

con los expertos.

¿A usted qué le parece?

ste lunes 20 de enero,
Donald Trump iniciará su
nuevo mandato al frente
de la presidencia de los
Estados Unidos. Si bien
esto ha creado para

algunos una gran tensión, para los más
interesados, los estadounidenses que
votaron por él, regresa la persona que
esperan que “ponga orden”.

Doña Irma, una poblana que vive en
Nueva York desde hace más de 15 años,
me comentó que ella votó por Trump y lo
hizo porque ha ido viendo como “la Gran
Manzana” se ha ido deteriorando.
Cuando Trump fue por primera vez pres-
idente, me dijo, aquí nadie se atrevía a
pasarse un alto señor. Ahora, enfatizó, la
ciudad está sucia, la gente no respeta, no
hay orden, y no podemos seguir así.

Al parecer, Donald Trump es la esper-
anza para muchos estadounidenses de
regresar al orden, de regresar a ser una
potencia en todos los sentidos. Y no solo
los norteamericanos piensan así, sino
también aquellos migrantes que ya tienen
años en los Estados Unidos y que, inclu-
sive, votaron por el republicano para evi-
tar la llegada de más migrantes que
puedan quietarles sus derechos y lo que
han logrado en estos años.

Pero Trump, no solo pondrá orden en
su país; ya que, desde antes de su llegada
a la Casa Blanca, hemos visto como,
mientras se acerca la fecha, se ha ido
moviendo una gran maquinaria político,
social y económica. El peso mexicano se
ha debilitado, se ha incrementado el flujo
de migrantes que buscan cruzar la fron-
tera, el gobierno mexicano ha reforzado
las medidas necesarias para tratar, sin
conseguirlo, de apalear la crisis de inse-
guridad que vive nuestro país. Y, es más,
hasta ya se planea la instalación de cam-
pamentos para recibir migrantes deporta-
dos.

Y justo sobre este tema es donde
quiero detenerme. Si se cumple la ame-
naza de las deportaciones masivas, entre
los deportados estarán miles de presos
que el gobierno de Trump no quiere
seguir manteniendo en sus cárceles. ¿A
dónde irán? ¿Qué garantías tenemos de
que esos mexicanos que están tras las
rejas en los Estados Unidos no regresarán
a nuestro país a seguir delinquiendo? ¿En
realidad la promeso del gobierno mexi-
cano de darles seguridad social y trabajo
será atractiva para aquellos delincuentes
que dedicaron su vida al delito en la
unión americana y ahora verán en
México un campo de cultivo?

Además de todo esto, valdría la pena
reflexionar que una de las mayores pre-
ocupaciones del gobierno mexicano, y
por supuesto de miles de familias en nue-
stro país, es la disminución en la llegada
de remesas que sin duda será notoria.
Menos migrantes en la unión americana
significa una disminución de remesas
¿Será esto lo que más le preocupa a nue-
stro gobierno?

El tema es que ya todo está listo para
el regreso de Trump a la Casa Blanca. Un
Trump más robusto, más audaz y sin
duda, más enérgico y capaz de cumplir
con todo lo que ha prometido. La histo-
ria, y no muy lejana, nos dirá cómo se
pondrán las cosas entre ambos países.

Hablando de guerras: Si alguien sabe
contar historias es Karla Iberia Sánchez.
Gran reportera, con un olfato periodístico
fino y audaz, Karla Iberia conoce la
tragedia humana de primera mano. Lo
mismo fue vivir en carne propia la caída
de las Torres Gemelas, que las tragedias
humanas en otras partes del mundo. Fiel
a su estilo, breve, puntual y “al grano”,
Karlita, como la llamamos quienes la
admiramos, nos habló de su trayectoria,
de sus miedos y de su lucha por cada día
hacer el mejor periodismo que la carac-
teriza. No se pierdan esta entrevista en el
podcast “En la Trinchera con José Luis
Arévalo”, que pueden ver en YouTube
por Canal Cero Networks.

nmersos en un torbellino
maniqueo, los mexicanos
nos hemos acostumbrado a
que la polarización se sirve
en cada plato de la mesa:
desde el seno familiar hasta

el Metro, los cafés, los centros sociales
y los laborales.

No son pocas las familias que se
han dividido en dos bandos, con posi-
ciones a veces irreconciliables.

La polarización, aseguraba el desa-
parecido consultor español especial-
izado en Comunicación, José Antonio
Llorente, “amenaza ya con reducir a la
mitad de las poblaciones a un estado
tóxico, enajenado y de indignación
permanente. Como ocurre con el resto
de las drogas y estupefacientes, esta
tiene efectos nocivos físicos y emo-
cionales sobre las personas”.

El expresidente López Obrador fue
un maestro de la polarización. Zanjó
murallas infranqueables entre ricos y
pobres. Y le funcionó electoralmente.

Su sucesora en Palacio parece

intentar lo mismo, pero confrontando a
mujeres y hombres.

“Es tiempo de mujeres”, no se
cansa de repetir, y el lunes, en su con-
ferencia matutina, ahondó en las difer-
encias.

“Ayer en el discurso dije que la dis-
criminación, el racismo, el clasismo, el
machismo son reminiscencias del
colonialismo y del neoliberalismo, y
que eso tiene que quedar en el pasado.
Todavía hay algunos que, como esta
persona que se escucha en el audio, o
como comentócratas de los medios, o
personajes que se cubren en su halo de
personas conocidas, que utilizan estas
palabras altisonantes o despectivas en
contra de las mujeres”, dijo.

Y acusó: “Tienen tanta cobardía que
no tienen la posibilidad de reconocer
que una mujer puede gobernar, o que
puede ser ingeniera o que puede ser
abogada. Entonces, respeto. Y, por otro
lado, entre todas y entre todos seguir
aislando cada vez más esos comentar-
ios, que no benefician ni al pueblo de
México, ni a las mujeres, ni a nadie”.

Durante siglos hubo una domi-
nación irreflexiva e insensata de los
hombres sobre las mujeres, basada en
la fuerza física.

En contraste, hoy para todo se saca
que es tiempo de mujeres y que se les
debe privilegiar por ese solo hecho,
cuando en realidad lo que debe pon-
derarse es la inteligencia y capacidad
de las personas. Que se les reconozca
por sus logros y eficiencia, no por su
género.

Lo digo con absoluta convicción
pues siempre he reconocido la superi-
oridad intelectual y la mayor sensibili-
dad de las mujeres de mi casa. En su
momento mi madre y ahora mi esposa.

Dicho esto, no tengo problema
alguno con el rol de la autoridad
femenina. Por lo mismo, me resulta de
más esta insistencia cotidiana de la rel-
evancia femenil.

En el trabajo donde ya cumplo 46
años, laboro con gran cantidad de
mujeres, capaces y brillantes, como
sus colegas varones.

En mis decisiones diarias, siempre

tengo presente la convicción de que no
trabajo con hombres o mujeres, sino
con periodistas, a secas, pues reconoz-
co y respeto a mis colegas que, pro-
ducto de su esfuerzo y talento, han
logrado ascender hasta la cima de la
autoridad.

Reconozco y respeto que Claudia
Sheinbaum sea la primera Presidenta
en la historia de México, como tam-
bién admiro a mujeres que han alcan-
zado el poder como Michelle
Bachelet, Angela Merkel, Margaret
Thatcher e Indira Gandhi, por citar
sólo a algunas, pero al mismo tiempo
también soy un convencido de que se
deben evitar las polarizaciones y hacer
el mayor esfuerzo por sembrar la
unidad.

En lugar de ser “tiempo de
mujeres”, debiera ser tiempo de
unidad, sin que medie el género.

Si se quería probar que se podía, en
nuestro entorno está más que probado.

Lo que esperamos es que haya
altura de miras, sin importar si se usan
tacones o no.

l 14 de diciembre de 2018 el

entonces presidente Andrés

Manuel López Obrador anun-

ció, sin estudio previo, la

desaparición del Seguro

Popular, que era el sistema de atención de

salud para las personas que carecían de

seguridad social. Dijo esa mañana: “es evi-

dente que no ha funcionado y va a ser susti-

tuido por un sistema de salud pública que

garantice la atención médica y medicamen-

tos gratuitos” para todos los mexicanos sin

servicios médicos. La desaparición se con-

cretó en diciembre de 2019.

Lo que no sabíamos era que íbamos a

presenciar una de las más tristes páginas de

la historia de ese presidente que, como

muchas veces lo presumió, prefería fun-

cionarios con “90 por ciento de honestidad

y 10 por ciento de experiencia”. De hecho,

bien a bien, aún no se ha terminado esa

página porque hay personas en el país en

este inicio de 2025, que no pueden tener

acceso a los medicamentos o tratamientos

que requieren porque no hay, porque existe

desabasto.

Al iniciar enero de 2020 comenzó la

pesadilla con la aparición del Instituto de

Salud para el Bienestar, el INSABI. Los

medicamentos y los tratamientos ya no iban

a ser provistos por los sistemas de salud de

los estados como era hasta días antes, sino

que ahora los iba a proveer la federación.

Hubo estados, los menos, que resistieron y

no adoptaron la figura del INSABI, pero fue

suficiente para que empezáramos a ver de

inmediato que no llegaban los medicamen-

tos a las clínicas, que los tratamientos con-

tra el cáncer llegaban incompletos, filas

enormes en las farmacias de las clínicas y la

respuesta ha sido por años: hay desabasto.

López Obrador decía que, si la Coca-

Cola y los gansitos llegaban a las comu-

nidades más apartadas, iban a llegar los

medicamentos. Eso no sucedió. Jamás

entendió cómo hacerlo. Puso a trabajar a

gente sin experiencia, conocimiento o habil-

idad en la materia y fracasó todos los días

de su mandato.

La última ocurrencia de ese presidente

fue la farmacia de Huehuetoca, que, por

cierto, anunció la presidenta Sheinbaum, va

a servir de proveedora de medicamentos a la

zona centro del país. Algo con más lógica.

La actual administración anunció una

mega licitación, la llevó a cabo y se asig-

naron el 73 por ciento de las de 4 mil 982

millones de piezas de medicamentos nece-

sarios para 2025 y 2026. Para las piezas fal-

tantes se hará una segunda licitación o com-

pras directas. Si bien no es un éxito rotundo,

es una licitación que no ha levantado protes-

tas y que tomó en cuenta a fabricantes de

medicamentos en el país. Con este panora-

ma, la presidenta Sheinbaum se animó a

decir que “a todas las personas que llegan a

su centro de salud y por alguna razón no hay

un medicamento, el objetivo es resolverlo

en estos dos meses”.

¿De verdad era tan fácil?, a menos de 4

meses de haber iniciado su administración,

¿Claudia Sheinbaum lo logró? Trabajaron

personas con habilidades en la tecnología,

planeación y conocimiento del ramo y se

avanzó. 

¿Entonces la conducta de López Obrador

en su momento fue incapaz, negligente o

criminal?

Ya de salida…

Ante la llegada de Donald Trump a la

presidencia de los Estados Unidos, me

parece oportuno recomendarle la película

“El Aprendiz”. Es una gran pincelada de

quién es, por qué es así, de quién aprendió

sus artes este monstruo de la política mundi-

al.
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El regreso

¿En sólo dos meses?

Ricardo Homs

Manuel Feregrino

E

S

I

E

Política de estado y proyecto de gobierno

Ya chole con divisionismosTodo listo...
llega Trump
Everardo Moreno Cruz

Amador Narcia

Domingo 19 de Enero de 2025. Año CVI. Número 40,199



Cd. de México/El Universal.-                

El Senador panista Ricardo Anaya
recomendó al gobierno considerar que
los aranceles serán un golpe 23 veces
mayor para México que para Estados
Unidos, e instó a la actual adminis-
tración gubernamental a “empezar por
separar lo que es razonable de lo que
no”.

Afirmó que si se trata de cooperar
con Estados Unidos para acabar con el
crimen, adelante, porque es algo que a

ambos países les conviene, pero advir-
tió que no hacer nada solo alimenta la
sospecha de alianzas inconfesables.

De los aranceles, argumentó Anaya
que nuestras economías no son iguales,
y por lo tanto los aranceles no nos
afectan igual, ya que para Estados
Unidos las exportaciones representan
solo el 7.4 % de su economía, mientras
que para México representan el 33 %.

Ellos solo nos venden el 16 % de lo
que exportan; nosotros les vendemos el
83 %. “Si nos ponen aranceles y

nosotros se los regresamos, el golpe a
la economía de México es 23 veces
mayor”.

Esto no quiere decir que nos
quedemos cruzados de brazos. Aunque
a nivel global solo nos exportan el 16
%, hay estados como Nuevo México
que nos exportan el 70 %, Texas y
Arizona cerca del 30 %. Por eso, pro-
puso que la estrategia tiene que ser
focalizada.

Sostuvo que no hay que caer en pos-
turas simplistas frente a las amenazas

de Trump, porque, advirtió: “la ame-
naza es real y hay que enfrentarla con
inteligencia”.

Recordó que a partir del próximo
lunes 20 de enero, la amenaza para
México es real, por ello es irrespons-
able pretender que basta con imponer-
les aranceles también o que las deporta-
ciones serán igual que en el pasado.

Adelantó el Senador Ricardo Anaya
que Chicago y Los Ángeles serán de
los primeros estados en los que Trump
comenzará a deportar.

MONTERREY, N.L. DOMINGO 19 DE ENERO DE 2025

Chihuahua/El Universal.-                     

El desalojo de un campamento
migrante en la ciudad de Chihuahua se
convirtió en una riña y un incendio
durante la madrugada del sábado.

Alrededor de las 2 de la mañana ini-
ció el operativo en el que participó per-
sonal del Instituto Nacional de
Migración (INM), elementos de la
Secretaría de Seguridad Pública del
Estado y de la Guardia Nacional, con el
objetivo de reubicar a las personas
migrantes y realizar la limpieza de la
zona.

Al lugar en el que había alrededor de
200 personas en condición de movilidad

también llegaron autobuses de pasajeros
para realizar los traslados, sin embargo,
algunos se negaron y se desató una riña.

Para evitar detenciones, la mayoría
de los migrantes corrieron para disper-
sarse, mientras que otros le prendieron
fuego a las casas de campaña, col-
chones, ropa y cartón. Hasta el momen-
to no se han reportado personas lesion-
adas ni se ha difundido una versión ofi-
cial sobre lo ocurrido.

Tras los hechos, alrededor de 20
personas fueron llevadas al gimnasio
municipal Polideportivo Sur, en la
colonia Villa Juárez, se espera que sean
trasladados a sus lugares de origen.

Una vez sofocado el incendio, el

lugar fue vigilado por la Policía
Municipal de Chihuahua.

Tras el megaoperativo, personal de
la Dirección de Seguridad Pública
Municipal, la Dirección de
Mantenimiento Urbano, y Servicios
Públicos Municipales comenzaron
labores de limpieza y retiro de escom-
bros.

Jorge Armendáriz, vocero de la
dependencia, comentó al medio que en
el campamento migrante fueron asegu-
radas 11 personas entre hombres,
mujeres y niños, durante el
enfrentamiento y posteriormente, en un
recorrido en los alrededores del campa-
mento, aseguraron a otros 12.

CHIHUAHUA NO ES OPCIÓN 
PARA MIGRANTES,

La gobernadora de Chihuahua,
María Eugenia Campos, dijo que de
ocurrir la deportación masiva de
migrantes anunciada por Donald
Trump, el estado no será un albergue.

“No son albergues, son centros de
procesamiento. Vamos a recibir a los
migrantes cuando lleguen para proce-
sarlos, tomar sus datos y a guiarlos a
que regresen a su estado o municipio.

Si le llamamos albergue pues ahí
pueden permanecer y no van a per-
manecer, por lo menos en el estado de
Chihuahua no es ninguna opción para
los migrantes”.

Suma México tres periodistas
asesinados en lo que va del año

El periodista Cayetano de Jesús era beneficiario de medidas de protección de
Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de Derechos Humanos.

Migrantes incendian campamento en Chihuahua 

Cd. de México/El Universal.-                

Tras el asesinato del periodista
Calletano de Jesús Guerrero en
Teoloyucan, Estado de México, éste
sería el tercer comunicador asesinado
en cuatro meses.

Calletano Jesús de Guerrero era
subdirector de Global México, quien
fue atacado con arma de fuego el pasa-
do 17 de enero.

De acuerdo con Articulo 19, el comu-
nicador formaba parte del programa del
Mecanismo de Protección para Personas
Defensoras de Derechos Humanos y
Periodistas.

Organizaciones civiles y de periodistas
condenaron el homicidio y exigieron
esclarecimiento del crimen.

VAN 3 PERIODISTAS
ASESINADOS EN CUATRO MESES
El pasado 29 de octubre de 2024 se

informó del asesinato del periodista
Mauricio Cruz Solís en Uruapan,
Michoacán, quien era director del medio

MinutoxMinuto.
El crimen ocurrió minutos después de

realizar una entrevista al presidente
municipal de Uruapan, Carlos Alberto
Manzo Rodríguez.

El 8 de enero pasado se logró la
detención de Juan Carlos "N" señalado
como presunto autor material del
crimen.

Apenas el 15 de enero, la Fiscalía
General de Michoacán informó que
también se logró identificar a un segun-
do implicado en el asesinato y detalló
se trabaja para dar con la detención.

Otro caso sería el homicidio de la
periodista Patricia Ramírez González
en Colima el 30 de octubre de 2024.

La reportera de espectáculos fue
acribillada en su negocio de comida;
según datos de la Fiscalía General del
Estado los hechos ocurrieron alrededor

de las 14:00 horas.
De acuerdo con la dependencia

Ramírez González se encontraba en su
negocio cuando irrumpió el agresor,
disparó en varias ocasiones contra ella
y luego escapó.

De acuerdo con Reporteros sin
Fronteras en 2024, México concentró
más de 30% de los casos de periodistas
desaparecidos a nivel mundial y ocupó
el tercer lugar de países más peligrosos.

El año pasado terminó con cinco
periodistas asesinados, uno secuestrado
y 30 más continúan desaparecidos.

RSF señaló que los crímenes contra el
gremio se deben a fallos en los mecanis-
mos estatales de protección e indicó que
ante el riesgo de ejercer periodismo en
México más de 650 profesionales de los
medios son beneficiarios actualmente.

México concentró más de 30% de los casos de periodistas desaparecidos a nivel mundial y ocupó el tercer lugar de países
más peligrosos, apenas detrás de Palestina y Paquistán, zonas en conflicto armado.

Pide Anaya enfrentar con inteligencia las amenazas de Trump

Ricardo Anaya asegura que se esperan
cuatro años difíciles.

Asesinan al periodista Cayetano
de Jesús Guerrero en Teoloyucan
Cd. de México/El Universal.-                

El periodista Calletano de Jesús
Guerrero fue asesinado la noche del
viernes 17 de enero cuando se encontraba
en el estacionamiento de la parroquia de
San Antonio de Padua. Contaba con las
medidas del Mecanismo de Protección
para Personas Defensoras de Derechos
Humanos y Periodistas desde el 2 de
mayo de 2014.

De acuerdo con la organización no
gubernamental Artículo 19, el comuni-
cador había recibido amenazas el 13 de
enero de este año por parte de integrantes
de un grupo de delincuencia organizada,
quienes habrían llegado a su domicilio
para intimidarlo.

"Article 19 documenta el asesinato de
Calletano de Jesús Guerrero, periodista y
subdirector de Global México, ocurrido
esta tarde en #Teoloyucan, Estado de
México. El 13 de enero, integrantes de un
grupo de la delincuencia organizada lle-
garon a su domicilio para amenazarlo.
Cayetano fue asesinado con arma de
fuego por sujetos desconocidos", informó
la ONG.

Calletano es el primer periodista
asesinado en 2025 y el tercero en lo que
va de la actual administración federal, tras
ser atacado por hombres armados,
quienes lograron escaparse de la iglesia
situada en la Barrio Tlatilco, en el centro
del municipio de Teoloyucan, hiriéndolo
de bala y cuyo cuerpo quedó tendido en el
estacionamiento de la parroquia.

Era subdirector de Global México y le
activaron medidas de seguridad junto a su
equipo de trabajo y familiares, debido a
que había recibido amenazas desde hace
más de 10 años y la noche de este viernes
fue herido de bala en la cabeza, lo que
provocó que perdiera la vida, de acuerdo
con reportes locales.

Paramédicos llegaron a la iglesia ante
el reporte de una persona lesionada de
bala; sin embargo, ya nada pudieron
hacer puesto que el varón, al cual posteri-
ormente identificaron como el periodista
Calletano de Jesús Guerrero, ya no conta-
ba con signos vitales.

Debido a las medidas de seguridad, la
Secretaría de Seguridad del Estado de
México confirmó haber establecido con-
tacto con los familiares del periodista.

La FGJEM informó que ya se
encuentran trabajando en la investi-
gación del caso; además de que
Artículo 19 instó a la Fiscalía General
de la República a iniciar la investi-
gación de los hechos de manera
urgente y expedita apegada al protoco-
lo homologado de delitos contra la lib-
ertad de expresión.

En un comunicado, el organismo
informó que derivado de esos hechos,
personal de la CNDH entró en comuni-
cación con el Mecanismo para la
Protección de Personas Defensoras de
Derechos Humanos a efecto de que valo-
raran el otorgamiento de medidas de pro-
tección a favor de las y los familiares del
periodista para garantizar su integridad.

Conagua alerta por cuatro días de frío extremo
Cd. de México/El Universal.-                      

El ingreso del Frente Frío 24 a territo-
rio mexicano y a su vez, la masa de aire
ártico, provocará la llegada de una nueva
onda fría en México y un marcado descen-
so de las temperaturas en el norte, noreste,
oriente y sureste del país para mañana
domingo 19 de enero.

De acuerdo con el último reporte del
Servicio Meteorológico Nacional (SMN)
de la Comisión Nacional del Agua
(Conagua), se espera también la presencia
de lluvias sobre el oriente y sureste de
México, incluida la península de Yucatán.

Los estados afectados por algunos
chubascos y la presencia de lluvias y llu-
vias fuertes serán: Puebla, Veracruz,
Oaxaca, Tabasco, Chiapas, Hidalgo, San
Luis Potosí, Yucatán, Quintana Roo,
Guerrero, Campeche, Tamaulipas, Nuevo
León, Estado de México, Ciudad de

México, Guanajuato, Querétaro y
Tlaxcala.

Ante la llegada de bajas temperaturas
en el norte, noreste, oriente y sureste de
México, las autoridades exhortan a la
población a abrigarse e hidratarse ade-
cuadamente, así como no exponerse a
cambios bruscos de temperatura para evi-

tar enfermedades y poner especial aten-
ción a niños y adultos mayores.

La Conagua también informó sobre la
presencia de un evento de Norte en territo-
rio mexicano, lo que significa la llegada de
vientos intensos cuya dirección predomi-
nante es del norte-noreste.

El evento de Norte con rachas de 40 a
60 km/h pronosticado para mañana, esti-
ma vientos de hasta 90 km/h en
Tamaulipas, Veracruz e istmo y golfo de
Tehuantepec.

Para Tabasco, Campeche y Yucatán se
esperan vientos de 30 a 50 km/h con
rachas de 60 a 80 km/h.

Estiman rachas de 40 a 60 km/h y
tolvaneras en Baja California Sur, golfo de
California, la costa de Sonora, la costa de
Sinaloa, Coahuila, Nuevo León,
Durango, Zacatecas, San Luis Potosí,
Aguascalientes, Puebla, Guanajuato,
Querétaro, Hidalgo y Tlaxcala.

La Alianza de Medios Mx llamó a las autoridades 
federales a una revisión urgente de la operación del

Mecanismo para la Protección de Personas 
Defensoras y Periodistas.

Se espera la presencia de lluvias sobre el
oriente y sureste de México para mañana 

El fuego fue controlado en menos de
una hora, sin que se reportaran per-
sonas muertas o heridas.



Guerrero/El Universal.-                              

Aunque lenta, la recuperación de la
paz y la seguridad comienza a asomarse
en Acapulco, el puerto guerrerense que
ha sido golpeado con severidad por dos
huracanes y por la disputa de grupos
criminales. Y las buenas noticias lle-
garon con la Presidenta Claudia
Sheinbaum, quien en su segundo día de
estancia en este centro turístico, destacó
que entre septiembre y diciembre del
2024, los homicidios dolosos dismin-
uyeron en 50.1 por ciento, cifra que rep-
resenta un gran avance de la Estrategia
Nacional de Seguridad.

La mandataria no quiso dar rodeos al
tema que ocupa y preocupa a la
Federación en particular al Gabinete de
Seguridad, por lo que subrayó que
“como ustedes pueden ver, hay resulta-
dos importantes. 

Esto no es casualidad. Decidimos, al
igual que en otras regiones del país,
desarrollar una Estrategia integral que
consta de nuestros cuatro ejes, que es
Atención a las causas; Fortalecimiento
de la Guardia Nacional y su coordi-
nación con las policías estatales, munic-
ipales; por otro lado, la Inteligencia y la
investigación con distintas fuerzas de
tarea que se están desarrollando y fort-

aleciendo en distintos lugares del país; y
la Coordinación, que es muy impor-
tante”.

Fue la secretaria ejecutiva del
Sistema Nacional de Seguridad Pública
(SESNP), Marcela Figueroa Franco,
quien desglosó a detalle los logros alcan-
zados en los últimos cuatro meses del
2024 y que se cristalizan con un reforza-
miento de la estrategia del gobierno de
Sheinbaum.

La funcionaria destacó que los homi-
cidios dolosos en Acapulco bajaron un
50.1 por ciento de septiembre a diciem-
bre de 2024. Al tocar este punto, apuntó
que en septiembre se registraron un
promedio diario de 2.13 homicidios y en
diciembre cayó la cifra a 1.06 casos.

En lo que respecta a delitos de alto
impacto como feminicidio, extorsión,
robos con violencia a transeúnte, de
vehículo y a casa habitación, éstos pre-
sentaron una disminución del 4.6 por
ciento.

A nivel estatal, en Guerrero la cifra
cayó un 15.7 por ciento, pasando de un
promedio diario de 3.9 homicidios en
septiembre a 3.3 casos en diciembre de
2024. En relación con los delitos de alto
impacto en la entidad, éstos tuvieron una
reducción de 5 por ciento en el mismo
periodo.

Cd. de México/El Universal.-                           

El Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) reportó una
caída en el número de pasajeros en 2024,
transportando 45.4 millones de personas,
lo que representa una disminución de más
de 3 millones respecto al año anterior y
casi 5 millones menos que en 2019. 

Esta caída se debe a la reducción de
operaciones por hora para vuelos
nacionales, con el objetivo de aliviar la
saturación del AICM y promover el uso
del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA).El AICM ha visto una
disminución en los vuelos nacionales,
mientras que los internacionales aumen-
taron. 

Además, la remodelación del AICM,
prevista para los preparativos de la Copa
Mundial 2026, incluirá una inversión de 8
mil millones de pesos. Por su parte, el
AIFA, inaugurado en 2022, ha experi-
mentado un aumento en el número de
pasajeros, alcanzando 6.3 millones en
2024, con un notable crecimiento en vue-
los nacionales. 

Expertos coinciden en que la
ampliación del Tren Suburbano podría
aumentar aún más el tráfico hacia el
AIFA, aunque la obra ha sufrido retrasos.
El AIFA también lidera el tráfico de mer-
cancías en el país, gracias a su enfoque en
vuelos de carga.aciones desde las instala-
ciones del Benito Juárez.

El AICM ha enfrentado una serie de
medidas para reducir la congestión, como
la reducción de operaciones de aterrizajes
y despegues, que ha afectado principal-
mente los vuelos nacionales. 

Esta medida se implementó para pro-
mover el uso del AIFA, que ha visto un
crecimiento en el número de pasajeros,
especialmente en vuelos nacionales. 

Durante 2024, el AIFA recibió 6.3 mil-
lones de pasajeros, con un aumento signi-
ficativo de 3.7 millones en comparación
con 2023. A pesar de las dificultades ini-
ciales, el AIFA ha ganado terreno gracias
a acuerdos con aerolíneas, subsidios mil-
lonarios y la recuperación de la Categoría
1 en seguridad aérea en septiembre de
2023.A nivel nacional, el AICM sigue
siendo el aeropuerto con mayor tráfico de

pasajeros, pero la reducción de opera-
ciones y la competencia del AIFA han
modificado su dinámica. 

La ampliación del Tren Suburbano,
que conecta el AIFA con la Ciudad de
México, es un proyecto clave para
aumentar la conectividad con este aerop-
uerto, aunque ha experimentado retrasos
debido a reubicaciones de infraestructura.

Este proyecto, una vez finalizado,
podría facilitar un incremento en el
número de usuarios del AIFA, impulsan-
do su crecimiento y consolidación como
una alternativa importante al AICM.

Por otro lado, la remodelación del
AICM, prevista para completarse entre
2026, se llevará a cabo con una inversión
de 8 mil millones de pesos, lo que busca
mejorar tanto la funcionalidad como la
estética del aeropuerto. 

Esta modernización es parte de los
preparativos para la Copa Mundial de la
FIFA 2026, donde se espera un aumento
significativo del tráfico aéreo. La compe-
tencia entre los dos aeropuertos, sumada a
las inversiones en infraestructura y la
reconfiguración de las operaciones,
podría cambiar el panorama del trans-
porte aéreo en la Ciudad de México en los
próximos años.

A pesar de las inversiones y esfuer-
zos por parte de las autoridades para
mejorar la infraestructura del AICM y
el AIFA, persisten ciertos desafíos en
cuanto a la conectividad y la percep-
ción pública. 

Muchos pasajeros continúan con-
siderando al AICM como el aeropuerto
principal, debido a su ubicación más cer-
cana al centro de la Ciudad de México. 

Sin embargo, el AIFA ha ido ganando
terreno, especialmente entre los viajeros
que buscan una opción más accesible en
términos de tarifas y menos congestion-
ada. A medida que se implementen
mejoras como la conexión directa con el
Tren Suburbano, el AIFA podría seguir
creciendo en popularidad, aunque el pro-
ceso de reconfiguración del transporte y
las operaciones aéreas podría llevar
tiempo antes de que se vea un impacto
notable en el equilibrio de tráfico entre
ambos aeropuertos.
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En Marketplace de Facebook no sólo
se pueden encontrar millones de artícu-
los como maquillaje y calzado o de
segunda mano a precios razonables,
sino también sangre, órganos, drogas,
pornografía, animales, servicios de
brujería, leche materna, semen, carne
humana y hasta encuentros sexuales
con niñas y niños.

Con palabras clave o descripciones
en doble sentido, las publicaciones
pasan inadvertidas en la plataforma y
aunque fueran explícitas, tampoco hay
leyes en México que lo regulen y san-

cionen.
Al respecto, Carlos Piña García,

doctor en Ciencias de la Computación
por la Universidad de Essex, afirmó que
hay una falta de regulación para este
espacio digital, no hay un sistema de ver-
ificación de usuarios o productos, por lo
que cualquier persona con una cuenta
falsa puede vender cualquier artículo o
servicio.

"La plataforma se utiliza mayormente
para actividades ilícitas. Marketplace de
Facebook ha venido a sustituir lo que
antes era el marketplace de la Deep Web
y Dark Web. No existen filtros, regu-
lación ni responsabilidad por parte de la

empresa y si nos vamos al aspecto jurídi-
co-legal, no existe como tal.

"En términos de servicio, la empresa
se protege muy bien para decir que su
modelo de negocio es casi perfecto", dijo
en entrevista con este medio.

Usuarias en redes sociales han denun-
ciado publicaciones de muebles con
nombres de infantes a precios exorbi-
tantes: "Vitrina Marianita", "tocador
Karime", "silla Valeria", un modus
operandi para esconder la explotación
sexual a menores.

"En México no existe una legislación
específica, no hay una ley clara que
obligue a las plataformas a ser estrictas

en la supervisión de estas actividades.
Mark Zuckerberg declaró que ya no
habrá fact-checking, la empresa ya no va
a hacer chequeos de datos, si no lo hacía
con Marketplace, ahora lo va a hacer
menos", lamentó.

El Consejo Ciudadano detectó un
aumento considerable de los fraudes
cometidos a través de Marketplace. Al
comparar 2024 con 2023, encontró un
aumento de 17%. Desde enero de 2022
se percataron de este problema, justo
después de la pandemia de Covid-19,
cuando la vida había migrado al espacio
digital encontraron el boom de ofertas
fraudulentas en este medio.

Guerrero/El Universal.-                      

La Presidenta, Claudia Sheinbaum
Pardo, encabezó el arranque del
Programa Nacional de Fertilizantes
para el Bienestar en San Luis Acatlán,
Guerrero, donde aseguró que este
apoyo es un derecho constitucional de
las y los campesinos de México.

Por ello, en 2025, se entregarán a
nivel nacional 1 millón de toneladas (t)
de fertilizantes a 2 millones 62 mil 239
campesinos en atención a 3 millones
346 mil hectáreas (ha). Mientras que,
en Guerrero, se otorgarán 154 mil 696 t
a 326 mil 914 campesinos para más de
medio millón de hectáreas.

“El Programa de Fertilizantes
Gratuitos ya no es solo un programa
que depende de la Presidenta, ya es un
derecho de las y los campesinos, está
en la Constitución de la República que
a todos los pequeños productores hay
que darles fertilizantes gratuitos”,
aseveró.

Explicó que este apoyo tiene dos
objetivos: que Petróleos Mexicanos
(Pemex) esté al servicio del pueblo de
México produciendo fertilizantes de
calidad; y que éstos sean entregados de
manera gratuita y directa a campesinos,
campesinas y pequeños productores.
Lo que contrasta con el periodo neolib-
eral, en el que se vendió Fertimex y se
dejó de producir fertilizantes; por lo
que con la llegada de la Cuarta
Transformación y por decisión del ex
presidente Andrés Manuel López
Obrador, se reactivó esta política
social.

“Este fertilizante que ustedes ven
aquí lo produce Petróleos Mexicanos
para beneficio del campo; es decir, se
recuperó la soberanía en la producción.

¿Cuál es nuestro objetivo? Del 2024 al
2030, producir todavía más fertil-
izantes a través de Pemex para que
podamos entregar fertilizante bueno,
barato, producido en nuestro país y que
no tengamos que estar permanente-
mente importando”, puntualizó.

Destacó que el Programa Nacional
de Fertilizantes para el Bienestar, se
entrega de manera directa, sin pedir
nada a cambio y sin intermediarios,
además de que es un apoyo universal
para todos las y los campesinos, quienes
forman una Contraloría Social para vigi-
lar que se haga buen uso del fertilizante.

“No es como antes, que se entregaba
a cambio de algo: a cambio de

pertenecer a un partido político, a cam-
bio del voto. No, aquí cambió: se entre-
ga de manera directa a todos los
campesinos y campesinas que lo necesi-
tan”, agregó.

Ante campesinos y campesinas de
Guerrero, la Jefa del Ejecutivo Federal
anunció la implementación del programa
integral Cosechando Soberanía, que
tiene como objetivo producir mejor la
semilla de frijol; brindar capacitación
por parte de la Secretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural para mejorar la pro-
ductividad de la mano de las y los
campesinos; así como otorgar créditos a
bajo costo para equipamiento, entre otras
acciones.

Cd. de México/El Universal.-                             

La inteligencia artificial (IA) ha sido
una herramienta valiosa en diversas
áreas, pero también ha sido utilizada por
ciberdelincuentes para estafar a per-
sonas. La Comisión Nacional para la
Protección y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros (Condusef) ha
alertado sobre un nuevo fraude utilizan-
do la técnica de "deepfake". 

Este fraude consiste en manipular
imágenes o videos de una persona,
colocando su rostro en situaciones fal-
sas para engañar a sus contactos y
solicitar dinero o información personal.
Además, los delincuentes pueden
acceder a datos protegidos por
reconocimiento facial.

La empresa de ciberseguridad
Kaspersky ofrece algunos consejos
para identificar estos fraudes, como
movimientos bruscos de extremidades,
cambios extraños en la iluminación, el
tono de la piel o la sincronización de
los labios con la voz.Si eres víctima de
un ciberdelito, se recomienda comuni-

carte con la Guardia Nacional al
número 088 y conservar las evidencias,
como fotos y videos, para presentar la
denuncia. 

Es crucial no difundir el material
fraudulento y acudir a las autoridades
para tomar las medidas necesarias.

Además de la identificación visual,
es importante que las personas manten-
gan precauciones al recibir mensajes o
solicitudes inusuales de conocidos,
especialmente si involucran peticiones
urgentes de dinero o información sensi-
ble. Los ciberdelincuentes pueden uti-
lizar deepfakes para hacer parecer que
un familiar o amigo está en una
situación crítica, buscando manipular
emocionalmente a las víctimas. Por
ello, es esencial verificar cualquier
solicitud directamente con la persona
involucrada por medios de comuni-
cación alternativos, como llamadas
telefónicas, antes de tomar cualquier
acción. La conciencia sobre este tipo
de fraudes y la educación en ciberse-
guridad son clave para prevenir daños
y proteger la información personal.

Unen fuerzas Sheinbaum y Pemex
para revolucionar el campo 

El secretario de Seguridad Pública Ciudadana, Omar García Harfuch, des-
glosa ante la presidente Claudia Sheinbaum, los logros de la estrategia.

Alerta Condusef sobre
fraudes con deepfakes

Facebook Marketplace se ha conver-
tido en un refugio para actividades
ilícitas.

Pierde AICM 3 millones, AIFA se fortalece

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, reconoció el fertilizante que produce
Pemex para beneficio del campo, y destacó el programa Cosechando Soberanía.

El AIFA gana terreno con un aumento de 3.7 millones de pasajeros, mientras
el AICM reduce operaciones.

Facebook Marketplace: un mercado virtual sin regulación 

Caen homicidios dolosos
en Acapulco en 50.1% 

La Condusef alerta sobre el uso de deepfakes por ciberdelincuentes para esta-
far a las personas.

A nivel nacional se entregarán 1 millón de toneladas de
fertilizantes a 2 millones 62 mil 239 campesinos
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Existe miedo e incertidumbre  
por el regreso del magnate

Redacción/Estados Unidos.-                      

Temerosos y en una suerte
de limbo, cientos de migrantes
varados en la ciudad mexicana
de Tapachula (Chiapas, sur)
esperan continuar su viaje a
Estados Unidos a menos de una
semana de que Donald Trump
regrese a la Casa Blanca.

Varios ya tienen cita para
solicitar asilo en Estados
Unidos, pero requieren un per-
miso para transitar por México
hacia la frontera norte, un
trámite que deben realizar en
las atestadas oficinas migrato-
rias de Tapachula (fronteriza
con Guatemala).

Se trata de una carrera con-
trarreloj, pues Trump promete
eliminar la aplicación móvil
CBP One mediante la cual se
piden las citas. Para el futuro
mandatario, esa herramienta
alienta el tráfico de migrantes
hacia su país.

La venezolana Dayana
Hernández tiene cita para el 29
de enero, nueve días después de
que Trump retome el poder.

"Nos preocupa totalmente
porque se dicen tantas cosas, y
para nadie es un secreto que
cuando Donald Trump dice
esas cosas las cumple", comen-
ta a AFP la mujer de 36 años
que espera el salvoconducto de
las autoridades mexicanas para
evitar ser deportada.

Trump asumirá el próximo
lunes para un período de cua-

tro años con la promesa de
detener la "invasión" de
migrantes y emplear al ejérci-
to para realizar la deportación
de personas en situación irreg-
ular más grande de la historia
de Estados Unidos.

Hernández le suplica al
magnate republicano que man-
tenga la posibilidad que tiene
ahora de llegar como asilada a
Estados Unidos. "Que por
favor nos deje avanzar, que así
como hay personas malas, hay
personas buenas que queremos
trabajar", dice.

Desesperanza
Con la cita de asilo en mano,
centenares de migrantes
esperan afuera de una oficina
migratoria en Tapachula el
salvoconducto que les permite
seguir su camino.

Varios tienen audiencia
días después de la asunción de
Trump o incluso el mismo 20
de enero, y buscan con urgen-
cia ese documento. Mientras,
los agentes migratorios mexi-
canos batallan por ordenar a
quienes se agolpan a unos
metros del recinto.

Otros, desesperados por no
obtener cita en la CBP One y
con miedo a la inseguridad y
las extorsiones de criminales y
autoridades, optaron por
unirse a las caravanas de
migrantes que han salido en
las últimas semanas desde
Tapachula.

Llega Trump a Washington 
para iniciar celebraciones 

Redacción/Estados Unidos.-                                     

Donald Trump llegó a

Washington el sábado por la

noche para celebrar con su

familia, simpatizantes y aliados

políticos antes de su segunda

investidura, un regreso triunfal

para el republicano cuatro años

después de haber dejado la ciu-

dad bajo la sombra del asalto al

Capitolio por parte de sus sim-

patizantes.

Trump marcó su regreso al

poder con una celebración y un

espectáculo de fuegos artificia-

les en su Trump National Golf

Club en Sterling, Virginia, a

unas 30 millas fuera de

Washington.

Llegó a Washington mientras

los organizadores de la ceremo-

nia del Día de la Investidura del

lunes se apresuraban a trasladar

al interior la mayoría de los

eventos al aire libre, incluida la

ceremonia de juramentación del

presidente y vicepresidente que

tradicionalmente tiene lugar en

las escalinatas del Capitolio de

Estados Unidos, debido a las

temperaturas frígidas pronosti-

cadas.adounidenses más jóve-

nes.

En un ataque a Vance, Walz

dijo que su rival republicano y

Trump "son espeluznantes y sí,

son muy raros".

"No puedo esperar para

debatir con él", añadió Walz.

Este mitin se llevó a cabo

tres meses antes de las eleccio-

nes y Walz aseguró que "es

fácil" y trabajarán para ganar.

Será la primera vez desde

que el presidente Ronald

Reagan tomó el juramento de su

segundo mandato en 1985 que

la ceremonia se trasladará al

interior del Capitolio de Estados

Unidos.

Trump viajó desde West

Palm, Florida, con su esposa

Melania Trump y su hijo Barron

a bordo de una aeronave militar

estadounidense C-32 en un

vuelo denominado Special Air

Mission 47, un guiño a que

Trump se convertirá en el presi-

dente número 47 el lunes.

Es una cortesía que tradicio-

nalmente ha sido extendida por

el gobierno saliente al entrante.

Trump no puso a disposición un

avión gubernamental para el

presidente Joe Biden antes de su

investidura en 2021, y en su

lugar, el demócrata voló a

Washington en un avión fletado

privadamente.

A medida que su caravana se

acercaba a su club de golf para

la celebración del sábado, fue

recibido por docenas de simpa-

tizantes que se reunieron a lo

largo de la carretera y corearon

“Trump” y ”¡USA, USA!”.

Redacción/Siria.-                    

Más de 200.000 refugiados
sirios regresaron a su país desde
la caída de Bashar al Asad a prin-
cipios de diciembre, anunció el
sábado (18.01.2025) la ONU,
antes de una visita del Alto
Comisionado para los
Refugiados, Filippo Grandi, al
país y a la región.

Entre el 8 de diciembre de
2024 y el 16 de enero de 2025,
alrededor de 195.200 sirios
habían regresado a Siria, según el
informe del ACNUR publicado
por Grandi en la red social X.

"Pronto viajaré a Siria y a los
países vecinos. ACNUR refuerza
su apoyo a los repatriados y a las

comunidades receptoras", escri-
bió.

Varios cientos de miles de
sirios huyeron de los bombarde-
os israelíes en Líbano y regresa-
ron a su país incluso antes de que
una ofensiva relámpago de los
rebeldes islamistas derrocara a Al
Assad a finales del año pasado,
aumentando las esperanzas de
poner fin a una guerra civil de 13
años que causó más de medio
millón de muertos y envió a
millones de personas a buscar
refugio en el extranjero.

Desde 2011 millones de sirios
han huido de la guerra civil, la
crisis económica y humanitaria
para encontrar refugio en países
vecinos y otros lugares.

Turquía, acoge a unos 2,9
millones de sirios que han huido
desde 2011.

Las autoridades turcas, que
esperan ver regresar a muchos
de esos refugiados para aliviar

el creciente sentimiento antisi-
rio entre la población, permiten
que un miembro de cada familia
de refugiados realice tres viajes
de ida y vuelta hasta el 1 de
julio de 2025.

Redacción/Israel.-                         

El ministerio egipcio de
Relaciones Exteriores anunció este
sábado (18.01.2025) que Israel

liberará a más de 1.890 prisioneros
palestinos, a cambio de que el
grupo terrorista Hamás libere a 33
rehenes israelíes, en el marco de un
acuerdo de alto al fuego en la

Franja de Gaza.
Egipto, que intervino como

mediador junto con Qatar y
Estados Unidos, declaró que el
canje se producirá en los 42 días
que abarcarán la primera fase del
acuerdo, que entra en vigor el
domingo a las 08:30 a.m hora
local.

El Ministerio de Justicia de
Israel había anunciado previa-
mente que 737 presos palestinos
serían liberados en el marco del
acuerdo, destinado a poner fin a
más de 15 meses de conflicto en el
enclave.

En un comunicado, el
Ministerio de Relaciones
Exteriores egipcio agradeció a
Qatar y dijo apreciar "el papel fun-
damental desempeñado por la
nueva administración estadouni-

dense, encabezada por el presi-
dente (Donald) Trump, para poner
fin a la crisis, así como al presi-
dente (Joe) Biden".

El conflicto se desencadenó el
7 de octubre de 2023, tras el ata-
que de Hamás en el sur de Israel,
en el que comandos islamistas
mataron a 1.210 personas, en su
mayoría civiles, según la agencia
de noticias AFP.

Ese día capturaron también a
251 personas, de las cuales 94
siguen secuestradas en Gaza,
incluidas 34 que murieron, según
el ejército.

En respuesta, Israel lanzó
una ofensiva terrestre y aérea
que deja más de 46.800 muer-
tos, en su mayoría civiles, según
datos del Ministerio de Salud de
Hamás.

Libera Israel a casi 1.900 palestinos en inicio de tregua

RedacciónNigeria.-                            

Al menos 77 personas han
muerto por la explosión de un
camión cisterna en Níger, en el
centro del país, según el último
balance oficial, difundido por la
Agencia Estatal de Gestión de
Emergencias (AEGE) del estado
de Níger.

Además de los fallecidos hay
al menos 25 heridos que han sido
trasladados de urgencia a hospi-
tales de la zona como el de Suleja
o el de Wuse, ha explicado el
director general de la AEGE,
Abdullahi Baba-Arah.

El comandante del

Departamento Federal de
Seguridad Vial, Kumar
Tsukwam, ha confirmado a la
agencia estatal de noticias NNA
que la explosión ocurrió sobre las
09:00 de esta mañana, cuando
decenas de personas se habían
aglutinado en torno a un camión
que estaba perdiendo combusti-
ble tras un accidente en una
carretera de la zona local de
Suleja.

En declaraciones recogidas
por el diario nigeriano 'Punch',
Baba-Arah, ha precisado que la
detonación ocurrió posiblemente
por una chispa en el momento del
trasvase del combustible del

camión siniestrado a otro camión
cisterna.

La onda expansiva y la llama-
rada resultante de la explosión
alcanzaron de lleno a la multitud

arremolinada en torno al vehículo,
en un suceso que ha ocurrido en
otras ocasiones en el país africano,
donde la gasolina es un bien extra-
ordinariamente valioso.

Mueren sesenta personas en explosión de camión en Nigeria

Regresan más de 200 mil sirios a su país

El mandatario llega a Washington acompañado de su familia y simpatizantes para celebrar su
segundo mandato, con una fiesta en su club de golf en Virginia.

El conflicto se desencadenó el 7 de octubre de 2023, tras el ataque
de Hamás en el sur de Israel en el que murieron 1,210 personas.

El refugiado sirio Ahmed al-Kassem, en el centro, y su familia
son recibidos por parientes. 

La explosión pudo ocurrir cuando la unidad afectada intentaba
verter el combustible a otro camión cisterna.

Intensifica Colombia 
ofensiva militar contra ELN 
Redacción/Colombia.-                         

Las fuerzas militares colom-
bianas anunciaron el refuerzo de
los operativos en el noroeste del
país para contrarrestar lo que
calificaron como acciones terro-
ristas de la guerrilla del Ejército
de Liberación Nacional (ELN)
tras desatarse una ola de violen-
cia en la zona que ha cobrado al
menos 60 vidas, según un repor-
te preliminar de la Defensoría
del Pueblo de Colombia.

Los enfrentamientos produ-
cidos días atrás entre el ELN y
una disidencia de las extintas
Fuerzas Armadas
Revolucionarias de Colombia
(FARC), en el Catatumbo —
fronterizo con Venezuela— lle-
varon la víspera a que el presi-
dente Gustavo Petro suspendie-
ra los diálogos con esa guerrilla,
asegurando que “el ELN no
tiene ninguna voluntad de paz”.

Los grupos armados se dis-
putan el control del territorio
estratégico por ser fronterizo y
con plantaciones de cultivos de
hoja de coca.

Las autoridades no han pro-

porcionado hasta el momento
una cifra oficial de víctimas. Sin
embargo, la Defensoría del
Pueblo elevó a 60 el número de
personas asesinadas en un
reporte preliminar que difundió
la noche del sábado en su cuen-
ta de X. De éstas, identificó a
siete firmantes de paz y a un
líder campesino. La víspera, la
institución dio cuenta de 30
muertos y 10 heridos.

La población civil permane-
ce confinada en al menos cinco
localidades, agregó la institu-
ción en su reporte y añadió que
muchos firmantes de paz, líde-
res sociales y sus familiares,
incluso niños y niñas, “enfren-
tan un riesgo especial de ser
secuestrados o asesinados” por
señalamientos del ELN.
Aunque se realizan operativos
para rescatarlos, varios huyen y
se refugian en las montañas

El gobierno ha señalado al
ELN de cometer acciones vio-
lentas y coordinadas contra la
población civil, delegados de la
disidencia y los firmantes de
paz del acuerdo de paz logrado
en 2016 con las FARC.

Tiene previsto reunirse con simpatizantes el domingo en el Capital One
Arena, donde también se transmitirá por streaming la ceremonia.

Petro suspendió el viernes las negociaciones de paz con el
ELN, involucrado en la muerte de al menos 40 personas.

Migrantes esperan fuera en Tapachula, Chiapas, con la
esperanza de continuar su viaje hacia Estados Unidos.
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Alma Torres Torres .-                            
El incremento en las tarifas al trans-

porte público en Nuevo León, generó
caos vehicular en la ciudad, luego de
que diversos colectivos se manifestarán
en el centro de la ciudad y bloquearán
avenidas.

En rechazo al incremento, un grupo
de jóvenes bloquearon la Avenida Felix
U. Gómez, esto a la altura de la Avenida
Constitución, con ello impedían el paso
a los automovilistas.

Por ello, los elementos de Tránsito
municipal mantienen un operativo en la
zona, sólo hay acceso por la lateral de
Constitución hacia el poniente.

Asimismo, la Alianza de Usuarios
del Transporte Urbano busca apoyo del
Congreso local para que se realice un
peritaje a las empresas del transporte
para determinar si estaba justificado el
incremento en la tarifa.

Jaime Noyola, representante de la
Alianza de Usuarios del Transporte se-
ñaló que también lo solicitarán para ve-
rificar las condiciones físicas de las

unidades del transporte.
"En este sentido, buscarán que el

Congreso del Estado los apoye en ese
sentido para hacer las periciales.

"Estamos en la determinación que los
aumentos no fueron apegados a derecho
y los argumentos financieros no con-
vencen".

La Alianza protestó afuera del Mer-
cado Juárez, donde usuarios tomaron la
palabra para externar el rechazo al au-
mento gradual del transporte en la enti-
dad.

Por su parte, el presidente de la Aso-
ciación Nacional de Abogados Demo-
cráticos, Ernesto Villarreal Landeros
señaló que para el jueves tienen agendas
a una audiencia incidental por los am-
paros que promovieron esta semana y el
4 de marzo, la audiencia constitucional. 

Consuelo López González.-                       
Por no contar con permisos; la Pro-

curaduría Federal de Protección al Am-
biente (Profepa) clausuró
temporalmente la empresa Zinc Nacio-
nal.

Al realizar una inspección en las ins-
talaciones ubicadas en el municipio de
San Nicolás; inspectores de la Profepa
detectaron que al menos 15 equipos de
control de emisiones no contaban con
autorización para operar.

Ante ello, procedieron a la clausura
efectiva a partir del mediodía de ayer.

“Profepa impone la clausura total
temporal a la empresa #ZincNacional
por no tener la autorización de 15 equi-
pos de control de emisiones”, informó
la dependencia federal en redes sociales.

Tras la colocación de la manta con el
folio PFPA/3.2/35.1/001-25-016; los
trabajadores abandonaron poco a poco
sus áreas de trabajo.

Es de destacar que el pasado jueves,
la Secretaria de Medio Ambiente en el
Estado clausuró dos de los seis hornos
de la empresa señalada por emitir altas

concentraciones tóxicas.
Personal de la Procuraduría Estatal

de Medio Ambiente arribó al lugar a las
9: 00 horas, concluyendo doce horas
después.

“Se encontraron elementos que evi-
dencian deficiencias en los sistemas de
control de emisiones provenientes de los
hornos”, compartió el área estatal.

“De manera precautoria se determinó
la suspensión de hornos, por los polvos
encontrados en diversas áreas de suelo
natural, la cual perdurará hasta en tanto
la Procuraduría Federal de Protección al
Ambiente, asuma competencia”. 

Un inventario de emisiones elabo-
rado por el Estado,  reveló que la em-
presa Zinc Nacional es segundo lugar,
después de la Refinería de Cadereyta, en
contaminación por dióxido de azufre. 

Los sellos estatales fueron retirados
un día después por la Profepa, a efecto
de iniciar su propia inspección.

Durante el 2020, revelaron, se realizó
una inspección en la que se detectaron
49 irregularidades y aplicaron una multa
de 15 millones de pesos.

Jorge Maldonado Díaz

Para darle una mayor fluidez a la via-

lidad, el municipio de Monterrey anun-

cio que a partir del próximo lunes 20 de

enero realizará una prueba para la insta-

lación de un nuevo carril de contraflujo

sobre la avenida Gonzalitos.

De acuerdo con la logística de las au-

toridades, las acciones comprenderán

por la mencionada vía en sentido de

norte a sur, desde la calle Pico de Ori-

zaba entre Ruiz Cortines y Paseo de los

Leones, hasta la avenida Morones

Prieto.

El horario establecido para llevar a

cabo dicha alternativa vial será de las

6:30 de la mañana, hasta las 8:00 horas.

De acuerdo con la administración

municipal encabezada por el alcalde

Adrián de la Garza Santos, la medida

forma parte del Programa de Integral de

Movilidad Regia.

Por lo cual se informó que las autori-

dades viales buscan con esto habilitar

hasta 3 carriles reversibles nuevos.

El de Gonzalitos tendría una longi-

tud de 3.5 y permitiría una circulación

continua hacia el municipio vecino de

San Pedro en un lapso de sólo 4 minu-

tos, actualmente en dicho recorrido se

invierten 18 minutos.

En la prueba se permitirá que lo usen

sólo vehículos ligeros y se aclara que no

tendrá salidas intermedias ya que su des-

tino es hasta Gómez Morín.

Se exhorta a conducir con precau-

ción a quienes transitan de la avenida

Lázaro Cárdenas o Ricardo Margain de

sur a norte con destino hacia Gonzalitos

por la reducción de un carril y respetar

las indicaciones de los oficiales que se

encuentren en el área.

Para los que se dirijan del poniente

por Morones Prieto hacia Gonzalitos al

norte se les informa que habrá oficiales

de vialidad orientando el tránsito hacia

la lateral de Gonzalitos.

Otros contraflujos que se probarán

en fechas por anunciar son los de Leo-

nes al poniente por las tardes y en ave-

nida Chapultepec hacia el poniente.

Consuelo López González.-                    

Como parte de las medidas de pre-
vención, Protección Civil Nuevo León
mantendrá presencia permanente en las
vías a Saltillo y Nuevo Laredo.

Erik Cavazos Cavazos, director de la
corporación de auxilio, indicó que ante
el pronóstico de temperaturas por de-
bajo de los cero grados centígrados
existe el riesgo de congelación de la car-
peta asfáltica.

Elementos implementarán el Opera-
tivo Carrusel de domingo a domingo, en
coordinación con la Guardia Nacional.

“Estaremos muy pendientes de la
(autopista) Monterrey hacia Saltillo, por
la cuestión de la neblina o posibles con-
gelamientos, siendo del lado de Nuevo
León o del lado de Coahuila”, expuso.

“El punto también que estaremos
muy al pendiente sería la Monterrey a
Nuevo Laredo, en el paraje de Mamuli-
que”.

En caso de que se presente algún
grado de congelación, procederán a rea-
lizar las medidas correspondientes para
garantizar una circulación segura.

El llamado a los automovilistas es a
extremar precauciones, respetar los lí-
mites de velocidad, verificar el estado
mecánico del vehículo, no utilizar el ce-
lular mientras se conduce y planificar
con anticipación la ruta hacia el destino.

“Por cuestión de la neblina que se
presenta, o en caso de que hubiera algo
de la carpeta de congelamiento, estare-
mos muy de la mano con el sistema de
carreteras y también, obviamente, con la
Guardia Nacional”, añadió.

Consuelo López González.-                  

Para evitar daños o posibles rupturas;

Servicios de Agua y Drenaje de Monte-

rrey llamó a los usuarios a proteger sus

medidores y tuberías de las bajas tem-

peraturas.

A partir de este lunes, Nuevo León

registrará valores por debajo de los cero

grados centígrados, condición que po-

dría afectar las instalaciones expuestas

a la intemperie.

Mediante videos en redes sociales,

personal del área encabezada por Juan

Ignacio Barragán Villarreal explica paso

a paso las medidas a seguir para cubrir

el medidor con materiales que se tienen

en casa, como periódico, plástico y

cinta.

Como primer punto, se recomienda

envolver el medidor con papel perió-

dico, dejando la caratula descubierta

para que Agua y Drenaje pueda realizar

la lectura correspondiente.

Posteriormente, deberán cubrirlo con

una bolsa de plástico, y por último ais-

larlo con cinta canela.

“Las medidas preventivas buscan

evitar que las tomas de agua y las tube-

rías se bloqueen o se dañen con la for-

mación de hielo, principalmente en

azoteas, jardines, patios, terrazas, pare-

des externas o garajes", se informó.

"Seguir estas medidas ayudará a evi-

tar que los medidores se revienten ante

el frío que estará arribando al estado,

asegurar la continuidad del servicio y

evitar inconvenientes a los usuarios du-

rante la temporada invernal”.

El procedimiento debe aplicarse en

todas las tuberías expuestas, especial-

mente si son de PVC o CPVC.

Asimismo, exhortó a cubrir tinacos si

están ubicados en áreas superiores y ex-

puestos al frío.

De ser así, hay que vaciarlos y alma-

cenar el agua en tinas o cubetas dentro

del hogar, ya que el agua congelada se

expande y puede provocar daños signi-

ficativos.

Resulta indispensable vigilar el es-

tado de las tuberías y reparar fugas, lo

anterior toda vez que cualquier escape

de agua es un punto crítico de congela-

miento que debe atenderse lo más

pronto posible para evitar complicacio-

nes mayores.

Es de destacar que en Nuevo León

existen más de un millón de medidores,

muchos de los cuales se rompen por

falta de protección.

De acuerdo al reglamento, el usuario

es custodio del medidor y su reposición

genera un costo extra.

Entre las recomendaciones esta tam-

bién el mantener la circulación del agua.

En caso de ruptura, hay que cerrar la

llave de paso y reportarlo cuanto antes.

Clausuran la empresa
Zinc Nacional en SN

Inspectores de la Profepa detectaron que al menos 15 equipos de control de
emisiones no contaban con autorización para operar.

Colectivos bloquean calles 
por alzas en el transporte

Las protestas continuarán

Mantienen su postura

Anuncian carril de contraflujo en Gonzalitos

Buscan reducir los tiempos de traslados

Vigilarán carreteras
ante la onda gélida

Ante el pronóstico de temperaturas por debajo de los cero grados centígrados
existe el riesgo de congelación de la carpeta asfáltica.

Piden proteger medidores y tuberías

Mediante videos en redes sociales se explica paso a paso las medidas a se-
guir para cubrir el medidor con materiales que se tienen en casa, como pe-
riódico, plástico y cinta.



Dicen los que fueron  a la reuniòn de
gobernadores y alcaldes con la Presidenta
de Mèxico, Claudia Sheinbaum, que les
cambiaron la señal.

Que la prioridad sobre las obras hìdricas
obligarà a todo mundo a replantear sus
proyectos por realizar, nada màs para no
salirse del guiòn.

Lo peor del caso es para aquellos que ya
tenìan en el borrador sus tareas principales
y de las que habràn de meter tijera si quie-
ren estirar la liga.

Obligando ademàs, a realizar una labor
de ingenierìa administrativa, para no
andarse tropezando con piedritas en el
camino, por falta de dinero.

Pero como no nos gusta el chsime, hasta
ahì se la dejamos, pero luego le daremos
màs detalles de còmo pintan las cosas.

Serà el sereno, pero al juzgar por lo que
se a preciò en las redes sociales, los traba-
jos de coordinaciòn de los cuerpos de
seguridad de los tres niveles de gobierno
contra la inseguridad, tuvo muchos likes.

Lo cuàl hasta en cierta forma, obliga a
los jefes policiacos a dar buenos resulta-
dos ante el respetable, que por lo visto,
sigue muy de cerca sus publicaciones, con
eso de las nuevas tecnologìas donde se
difunden.

Por lo que habrà que irle poniendo fecha
a eso de los registros delictivos, donde por
lo visto, el pulso es màs que sensible y
sigue poniendo a Nuevo Leòn dentro del
panorama nacional en los primeros luga-
res.

Los que volvieron a la carga realizando
sus protestas son los colectivos represen-
tantes de los usuarios del transporte, por lo
que tomaron nuevamente las calles.

Y, como siguen las molestias contra el
tarifazo, las protestas se realizaron por
parte de dos grupos a diversas horas en el
primer cuadro de la ciudad de Monterrey.

Por lo que ya se imnaginarà lo señalado
por quienes encabezaron la marcha y pro-
testaron sobre la avenida Constituciòn
entorpeciendo la vialidad.

No lo dude ni tantito, si los legisladores
locales mandan citar para sentar en la silla
de los acusados al titular del Medio
Ambiente de Nuevo Leòn, Alfonso
Martìnez Muñoz.

Lo anterior, por la simple y sencilla
razòn, de que las fallas en las unidades de
Monitoreo Ambiental se han vuelto una
constante de un dìa sì y el otro tambièn.

Motivo por el cual se generan muchas
dudas sobre las fallas reportadas y la cer-
teza que debe comunicarse a la ciuda-
danìa, para prevenir cual quier riesgo a la
salud.

Al menos esa es la vici+òn de quienes ya
contemplan incluir en su agenda, manda
llamar a cuentas al funcionario estatal,
para escuchar de su ronco pecho de què se
trata.

La Secciòn 21 del SNTE extiende una
cordial invitaciòn a sus agremiados para
participar en la conferencia ''Propòsito de
Vida'', que serà impartida por el destacado
Dr. Marcelino Muñoz.

Este evento se realizarà mañana lunes 20
de enero a las 14:30 horas en el auditorio
del edificio sindical.

El maestro Josè Francisco Martìnez
Calderòn, dirigente de esta organizaciòn,
destacò la amplìa trayectoria del Dr,
Muñoz, quien ha compartido sus conoci-
mientos y experiecias de vida a nivel
nacional e internacional.

Su labor se centra en ayudar a las perso-
nas a reflexionar sobre preguntas funda-
mentales de la existencia y encontrar
propòsitos claros para vivir.

domingo 19 de enero de 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que las protestas y bloqueos por el alza
al transporte público se mantienen en el

estado


“El Gobernador le tiene que quitar

el estómago a las decisiones políticas
que toma en materia de seguridad ”

Que la Profepa clausuró una empresa
contaminante

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Lorena de
la Garza
Venecia
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Alma Torres Torres .-                           

Jesús Elizondo, diputado local de
Morena dijo buscar que se modi-
fique el código penal del estado para
hacer que se castigue con cárcel a los
responsables de contaminar de man-
era reincidente.

El legislador local de Morena
detalló que la iniciativa de reforma
busca imponer de 1 a 9 años de
prisión o el doble si son reincidentes
a quienes contaminen dañando la
salud de las personas.

Elizondo comentó que una
obligación del legislativo velar por
un medio ambiente sano según el
artículo 14 de la constitución local.

“Es un error pensar que con

impuestos verdes se va a solucionar
el problema de la contaminación del
aire, las empresas terminan pagando
para seguir contaminando y
trasladan el costo a los consumi-
dores”

Aunque el Código Penal Federal
establece medidas claras en su Título
Vigésimo Quinto

para sancionar delitos ambien-
tales, el Código Penal estatal carece
de disposiciones que permitan una
aplicación uniforme de estas nor-
mas, objetivo de la presente iniciati-
va es alinear nuestro Código Penal
con los estándares federales a fin de
garantizar sanciones efectivas,
coherencia normativa y fortalec-
imiento de la protección ambiental

en el estado añadiendo el que de
dupliquen las sanciones cuando se
trate de reincidencias.

El morenista espera una sanción
ejemplar contra la empresa ZINC

Nacional y espera se puedan hacer
los cambios necesarios en la ley para
que las industrias ya no paguen por
contaminar sin compromiso a mejo-
rar sus procesos. 

Ignacio Gónzalez Bañuelos.-                                                               
La Secretaría de Medio Ambiente de Nuevo León trasformó algunos

parajes abandonados en los municipios de Escobedo y Santa Catarina
en corredores biológicos, informó la dependencia estatal.

“Ya comenzamos…, Así es, ya comenzamos a generar corredores
biológicos en camellones de los municipios de Santa Catarina y
Escobedo que hace no mucho eran parajes olvidados”, informó.

Explicó que en un par de años, estos camellones se volverán bosques
urbanos llenos de especies nativas densamente arborizados que pros-
perarán con poco o nulo mantenimiento y riego.

Sus encharcadores, agregó, que pueden contener hasta 150 litros de
agua por descarga, asegurarán la infiltración del agua de lluvia hacia los
acuíferos. Sí, agua de lluvia, ya no se regarán con pipa.

“En Reforestación Extrema estamos generando patrimonio forestal
para el Área Metropolitana de Monterrey y marcando la pauta a nivel
nacional de como SÍ se hacen las cosas”, apuntó.

Compartió una lista de especies nativas ideales para banquetas en el
Área Metropolitana de Monterrey.

Recuerda que para poder plantar en banqueta, hay que tener en cuen-
ta ciertos aspectos y es importante siempre contar con un permiso de tu
municipio. El permiso se solicita en el departamento de Servicios
Públicos de tu municipio correspondiente.

Además, puedes solicitar árboles en el mismo departamento de
Servicios Públicos, o bien, unirte a alguno de sus programas de adop-
ción de árboles.

Consuelo López González.-               

En pro del medio ambiente y en
recuperación de espacios públicos;
la Secretaría de Participación
Ciudadana llevó una jornada de
reforestación al Parque El Quisco, al
poniente de Monterrey.

Junto a vecinos de la junta de
mejoras de la colonia San Jerónimo,
y en coordinación con la Secretaria
de Medio Ambiente; Daniel Acosta
Fregoso, titular del área, encabezó
las acciones verdes y refrendó el
compromiso de la administración
estatal de ofrecer una mejor calidad
de vida a los ciudadanos.

En el lugar, plantaron 74 árboles y
110 más se dieron en adopción, entre
ellos anacahuita, huizache, nogal,
mezquite, limoncillo, potro, encino
blanco, encino roble, olmo y mim-
bre. 

“Con estas acciones, se reafirma
el compromiso de recuperar espacios
que ofrezcan a los neoleoneses par-
ques y áreas públicas que tengan un
impacto positivo en su calidad de
vida”, refirió.

“Esto es un ejemplo de partici-
pación ciudadana donde Gobierno
del Estado con vecinos realizamos
acciones que beneficien a su comu-
nidad”.

Marco Pedroza Villarreal, super-
visor de proyectos verdes de la
Secretaría de Medio Ambiente,
resaltó que plantar árboles promueve
el respeto por el medio ambiente y
sensibiliza a la comunidad sobre la
sostenibilidad y el cuidado de los
recursos naturales. 

La Secretaría de Medio Ambiente
en el Estado proyecta plantar 500
mil árboles durante este 2025.

Los árboles permiten reducir la
temperatura y las islas de calor, reg-
ulan el ciclo del agua, y reducen la
contaminación atmosférica; su som-
bra baja la temperatura incluso en
los hogares.

Se estima que en un plazo de 20
años capturarán 135 mil 242
toneladas de dióxido de carbono;
además de reducir 21 toneladas de
monóxido de carbono; 221 de

ozono; 25 de dióxido de nitrógeno;
48 de dióxido de azufre; y 24.34
toneladas de PM2.5

ONU Hábitat marca que deben
existir 15 metros cuadrados de áreas
verdes por habitante, a no más de 15
minutos caminando.

Con un déficit de alrededor de 3
millones de árboles, actualmente se
tienen apenas 4.64 metros cuadra-
dos.

Con una atención conjunta con el
Estado y la Federación, el Municipio
de Guadalupe inició la limpieza de
residuos ubicados en los márgenes del
Río Santa Catarina a la altura de la
colonia Las Sabinitas.

Zeico Rodríguez, Directora de
Medio Ambiente en Guadalupe señaló
que se realizará un trabajo con
maquinaria pesada para dejar la zona
limpia y se hará vigilancia con elemen-
tos de seguridad pública para evitar que
se vuelva a presentar esta situación.

a“Es una problemática de hace
mucho tiempo que no se ha podido

resolver y en este gobierno, junto de la
mano con la Secretaría de Medio
Ambiente del Estado y la Conagua
vamos a empezar actividades para
limpiar todos los residuos que se
encuentran dentro del río”, especificó
la titular de Medio Ambiente munici-
pal.

Se mencionó también que asocia-
ciones civiles de la mano con la
Secretaría de Participación Ciudadana
del municipio trabajarán con los veci-
nos para crear conciencia y cuidar del
espacio.

Realizan jornada de reforestación 
al Parque El Quisco, en Monterrey

En el lugar, plantaron 74 árboles y 110 más se dieron en adopción, entre ellos anacahuita, huizache, nogal,
mezquite, limoncillo, potro, encino blanco, encino roble, olmo y mimbre. 

Buscan castigar con
cárcel por contaminar

Jesús Elizondo, diputado local de Morena

Atienden demanda de vecinos

El Municipio de Guadalupe inició la limpieza de residuos ubicados en los
márgenes del Río Santa Catarina a la altura de la colonia Las Sabinitas.

Transforman parajes abandonados 
en corredores biológicos

Pueden pedir árboles y ayudas a reforestar.
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Para mejorar la imagen

urbana de la Avenida Raúl

Salinas retirando publicidad de

postes y anuncios que obstac-

ulizaban el libre tránsito por las

banquetas, los inspectores

municipales reforzaron las

acciones, con lo que el

Municipio de Escobedo contin-

ua “poniéndose guapo”.

Jesús Monsivais, Director de

Inspección y Vigilancia detalló

que se realizó un macro operati-

vo a lo largo de la Avenida Raúl

Salinas y en los alrededores de

la Estación Sendero del Metro,

logrando impactar de forma

positiva a la imágen urbana de

la Ciudad.

Monsivais detalló que los

inspectores municipales

realizaron la limpieza de postes,

cabinas teléfonicas de carteles

de publicidad y lonas, además

de retirar llantas y estructuras

promocionales que estaban

sobre las banquetas, como ban-

deras publicitarias y hasta llan-

tas.

Cabe destacar, que en

Escobedo está prohibido colo-

car publicidad en los postes y

obstaculizar las banquetas, por

ello en una primera instancia se

realiza un llamado de atención a

los negocios, quienes de seguir

con la misma práctica se les

sanciona conforme a la ley.

Andrés Mijes, alcalde de

Monterrey puso en marcha

desde el año 2023 el programa

“Escobedo se pone guapo”

donde hay cero tolerancia para

quienes continúan colocando

anuncios en postes y seguirán

las acciones contra quienes per-

sistan con estas malas prácticas.

La autoridad municipal

informó que con el programa

“Escobedo se pone guapo” se

está embelleciendo la Ciudad

con la limpieza de espacios,

acciones a las que se han suma-

do la iniciativa privada al

arreglar también sus instala-

ciones y fachadas dando un

mejor rostro a las avenidas.

A la par de ello, se sigue tra-

bajando en el arreglo de camel-

lones, reforestación de espacios

públicos, rehabilitación de

zonas peatonales, arreglo de

puentes, eliminación de conta-

minación visual en postes y

cables en desuso.

La autoridad municipal tra-

baja para generar espacios

libres de basura y una Ciudad

limpia con el apoyo de empre-

sas y ciudadanía. 

(ATT)

Ante la crisis que se vive por

el transporte público en Nuevo

León, César Garza Arredondo,

alcalde de  Apodaca manifestó

que esta situación lo llena de

indignación, por lo que padecen

los usuarios, en especial 'los

estudiantes'.

El ejecutivo municipal seña-

lo que por esta situación el

municipio tiene que invertir 60

millones de pesos al año, para

atender la problemática que le

corresponde al Gobierno del

Estado.

"La situación del transporte

público en Nuevo León,es una

que me llena de indignación y

estoy seguro que a la mayoría

de ustedes y a los ciudadanos de

nuestro estado también lo

hace", dijo.

"Me llena de indignación

porque el municipio tiene que

destinar un poquito más de 60

millones de pesos al año, para

atender el problema del trans-

porte público que deberían estar

atendiendo el gobierno estatal,

con esos 60 millones de pesos

que equivalen a 180 en el perio-

do de esta administración",

comentó.

El ejecutivo municipal

destacó que con esos recursos

podrían recarpetear muchas

calles, reconstruir parques,

ampliar avenidas que esas si son

tareas del municipio.

Sin embargo, destacó

"todavía más que eso, me da

indignación ver a nuestros estu-

diantes que tardan 3 horas en

llegar a la facultad, que

deberían utilizar ese tiempo

para estudiar para prepararse

para ir al gimnasio para salir a

caminar o  para disfrutar de sus

amigos simplemente".

"Y les estamos privando de

esa libertad, por el deplorable

estado del transporte público en

Nuevo León, que no solamente

es de mala calidad si no que es

insuficiente".

En este sentido, destacó que

por eso hacen esfuerzos, con el

programa el "Circuito Contigo"

que ya tiene un periodo impor-

tante en la ciudad y el nuevo

programa el Directo Contigo,

que son muy valiosos porque

estan atendiendo un problema

que esta sufriendo la gente.

Para poder cumplir y aplicar la san-

ción en contra del Gobernador Samuel

García Sepúlveda ordenada por el

Instituto Nacional Electoral y el

Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación dependerán totalmente

de la bancada de Morena, así lo infor-

mo Carlos de la Fuente Flores.

El coordinador de la bancada del

PAN dijo que en la Comisión

Anticorrupción podrán conseguir los

votos para que se apruebe y se aplique

la ley en contra del mandatario estatal,

pero ante el pleno tendrían que alcanzar

28 votos, y para esto el panista dijo que

eso será responsabilidad de los legis-

ladores de la 4T.

“Estamos avanzando yo espero que

los votos en la comisión si lo logremos

y ya los votos en el pleno ya dependerá

de los diputados de Morena”.

“Ya que ellos han venido dando ban-

dazos en algunos temas están comple-

tamente de acuerdo con la agenda del

Gobernador y en otros temas práctica-

mente se ven opuesto y han venido crit-

icando como es en el tema del tarifazo

y los temas de agua y drenaje”, argu-

mento.

El líder de los legisladores panistas

aseveró que están trabajando para tratar

de cumplir con la ley lo más antes posi-

ble.

“El caso lo esta viendo la Comisión

Anticorrupción, es un tema en el que

estamos avanzando, lo que queremos

es sancionarlo a la brevedad, tan solo

tengamos los suficientes diputados

parta hacer la comisión”.

“Pudiera ser a finales del mes de

enero o ya que inicie el periodo ordi-

nario en el mes de febrero”.

Cabe destacar que de no acatar la

orden de los magistrados, el Congreso

Local podría caer en desacato, por lo

cual, el panista dijo que tendrán que

analizar a fondo el tema.

“Desconozco a primera mano la san-

ción a la que nos haríamos acreedores,

tendríamos que revisarlo y ahorita de

entrada no trae fecha, nada más nos

dicen que se le sancione mas no dice

cuándo”.

“A mi me preocupa las manifesta-

ciones del coordinador de Movimiento

Ciudadano que dice que solamente los

diputados le queremos meter el pie a la

administración, nosotros no estamos

queriendo sancionar al Gobernador, la

sanción la esta solicitando la autoridad

electoral, quien ya determino que el

Gobernador es un delincuente electoral

y que solamente falta el tipo de sanción

que se le otorgará”, indicó.

Cabe recordar que el gobernador

Samuel García, fue encontrado culpa-

ble por haber desviado recursos a favor

de los candidatos de Movimiento

Ciudadano y vulnerar los principios de

imparcialidad, equidad y neutralidad en

la pasada contienda electoral. (JMD)

Para que las estrategias en el
combate a la inseguridad puedan
funcionar en el estado de Nuevo
León, el Gobernador Samuel García
Sepúlveda debe de quitarle el
estomago a las decisiones políticas
que toma en materia de seguridad,
así lo señalo Lorena de la Garza
Venecia.

La Presidenta del Congreso Local
dijo que de nada sirven las
reuniones que se llevan a cabo en la
entidad, si el mandatario estatal no
se presenta y mucho menos partici-
pa en las decisiones para regresar la
paz a Nuevo León.

“El Gobernador debe de estar
presenta en las juntas de coordi-
nación de seguridad, todo el año
pasado nosotros reportamos que el
gobernador estaba ausente de esas
mesas de coordinación y como bien
dice el dicho “al ojo del amo engor-
da el caballo”, si el gobernador
quiere que la seguridad funcione el
tiene que ser el primero en estar pre-
sente en las juntas de coordinación
de seguridad”.

“Le dimos ejemplo como en las
peores crisis de seguridad que a
vivido Nuevo León, los
Gobernadores, titulares de todas las
dependencias que tiene que ver con
seguridad estaban ahí sentados en
una mesa coordinándose de manera
eficiente y profesional y no políti-
ca”.

“Entonces el Gobernador le tiene
que quitar el estomago a las deci-
siones políticas que toma en materia

de seguridad e ir y sentarse a las
mesas de coordinación y estar pre-
sentes en todas, en el 2023 y 2024
no lo hizo, ojalá que en el 2025 si lo
haga”, refirió.

La declaración la hizo luego de
que la semana pasada la Séptima
Zona Militar pidió que en Nuevo
León se haga a un lado la política en
materia de seguridad.

En cuento a los resultados de
seguridad, la priista aseguró que le
están dando información limitada
porque la realidad en seguridad al
menos en la entidad es otra.

“A la presidenta de México le
están dando información limitada,
porque yo e visto en todas las
reuniones de seguridad a la fiscalía
sentada con todos los mandos, se y
ellos mismos han señalado que tra-
bajan en coordinación con la
Séptima Zona Militar creo que le
han estado dando información no
adecuada”, puntualizó.(JMD)

La bancada de Movimiento
Ciudadano culpó de una nueva parálisis
legislativa a los diputados del PRIAN
porque en vez de estar enfocados en
sacar todo el trabajo en comisiones y
ante el pleno, se han mantenido ocupa-
dos en criticar todo lo que se hace desde
el Gobierno del Estado.

A través de un video difundido en
redes sociales, los emecistas cues-
tionaron la labor de Heriberto Treviño
Cantú, coordinador de la bancada del
PRI, Lorena de la Garza Venecia, presi-
denta del Congreso Local y de Carlos de
la Fuente Flores, coordinador de la ban-
cada del PAN.

Los legisladores del partido naranja
les exigen a sus homólogos de legislatu-
ra que se pongan mejor a “jalar” que a
tirar grilla.

El primero en ser criticado es el líder
de los diputados del PRI, Heriberto
Treviño quien aparece en un video
diciendo que están trabajando para que a
Nuevo León le vaya bien, acto seguido
sale Miguel Flores Serna cuestionándolo
severamente.

“Estar perdiendo el tiempo, viendo

como meterle el pie al gobernador, eso
no es trabajar diputado, trabaja es sacar
adelante los temas que le importan a
Nuevo León”, señala el emecista.

Después sale De la Garza Venecia
diciendo que como presidenta hará todo
lo posible para que a Nuevo León le vaya

mejor, terminando el video aparece
Sandra Pámanes Ortiz respondiéndole.

“Pues lo único que haz hecho como
presidenta es atorar el trabajo en el
Congreso, 2 mil temas pendientes,
revuélvele con chambita por favor”, dice
la legisladora de MC.

En tercero en aparecer es Carlos de la
Fuente Flores, coordinador de la bancada
del PAN argumentando que han logrado
muchísimas cosas en el Congreso en los
seis años en que el a estado como diputa-
do, la respuesta no se hizo esperar.

“Recuerdan algo bueno que haya
hecho el Chale por Nuevo León, porque
nosotros no”, señala José Luis Garza.

“En lugar de trabajar se la ha pasado
haciendo grillas contra el gobernador,
Chale ya chole, mejor ponte a jalar”,
remata Mario Salinas, diputado naranja.

El video sigue con la participación de
todos los diputados del PRIAN en donde
salen diciendo que con ellos si resuelven,
y de inmediato la diputada Roció
Montalvo sale a darles respuesta.

Al finalizar piden un alto a la grilla y
más chamba desde el Congreso del
Estado por el bien de Nuevo León.

La administración de Jesús Nava
Rivera, Alcalde de Santa Catarina, con-
tinuó con la entrega de muebles y elec-
trodomésticos diversos, así como
despensas a 61 familias de la colonia El
Escorial, las cuales resultaron afectadas
por la tormenta tropical “Alberto”.

Atendiendo la instrucción del
Munícipe santacatarinense, a través del
DIF municipal, se han entregado estufas,
refrigeradores, bases de colchones, col-
chones, lavadoras, pintura e impermeabi-
lizante, sin costo alguno para estas famil-
ias que en junio pasado resultaron afec-
tadas en su patrimonio por las lluvias.

“Estamos apoyando a todos los veci-
nos afectados, llevamos en total 42 veci-

nos que han recibido algún tipo de apoyo
en electrodomésticos, se ha apoyado
también a estudiantes con sus cuotas de
la Universidad, sobre todo la asistencia
médica, brigadas y apoyos alimentarios”,
dijo el Director del DIF municipal, Joel
Torres.

A este apoyo material se suma la labor
de rehabilitación de calles, espacios
públicos y limpieza, que realiza las sec-
retarías de Servicios Públicos y de Obras
Públicas del municipio, mencionó.

En tanto, vecinos de El Escorial bene-
ficiados por los apoyos municipales,
agradecieron al Alcalde Jesús Nava
Rivera su respaldo ante la contingencia
que vivieron el año anterior.

Sanción a gobernador depende de Morena

El líder de los legisladores panistas aseveró que están trabajando para
tratar de cumplir con la ley lo más antes posible.

Samuel
debe quitarle
el estómago
a decisiones

Lorena de la Garza Venecia.

Culpa MC a PRIAN de parálisis legislativa

Difunden video sobre panistas y pri-
istas

Entregan apoyos en SC

Se han entregado estufas, refriger-
adores, bases de colchones, col-
chones, lavadoras.

Retiran
publicidad
de postes

Se realizó un macro operativo a lo largo de la Avenida Raúl
Salinas y en los alrededores de la Estación Sendero del Metro,

Invierte Apodaca 60 mdp
en transporte público

Garza Arredondo destacó que con esos recursos podrían
recarpetear muchas calles, reconstruir parques, ampliar
avenidas que esas si son tareas del municipio.
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Andrés Villalobos Ramírez.-                  

Cuando visitaba a su padre en la
parte alta de la Colonia Independencia,
un hombre fue ejecutado a balazos y
una mujer resultó lesionada.

La ejecución fue reportada a las
18:40 horas en el cruce de las calles
Zacatecas y Laguna del Carmen, en la
colonia ubicada al sur de la ciudad.

El hombre, que solo fue identificado
como Erick, de 35 a 40 años de edad,
quedó sin vida en la vía pública y pre-
sentaba varias heridas por proyectil de
arma de fuego.

La mujer que resultó con impactos
por arma de fuego, la trasladaron en un
vehículo particular a un nosocomio de
la localidad.

Vecinos del sector mencionaron
que, Erick caminaba por las calles
antes mencionadas y a un lado iba la
femenina.  

Comentaron que no vivía en la colo-
nia, pero acudió a visitar a su papá,
cuando fue sorprendido por los delin-
cuentes que le dispararon en varias
ocasiones y se dieron a la fuga.

Agentes ministeriales, Fuerza Civil
y Guardia Nacional arribaron al lugar
de los hechos e iniciaron con las inves-
tigaciones del caso.

Los efectivos ministeriales interrog-
aron a la esposa del occiso, a sus famil-
iares y vecinos del sector para poder
obtener características de los agresores.

Elementos del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de
la Fiscalía General de Justicia, reco-
gieron como evidencia casquillos de un
arma corta.

BALAZOS.

Durante la tarde del sábado, vecinos
de la calle Tamaulipas, en la Colonia
Independencia, reportaron disparos de
arma de fuego.

De acuerdo con testimoniales de los
moradores, sujetos que pasaron por el
lugar se dispararon entre sí, dejando
sobre el pavimento casquillos de arma
larga y corta.

Elementos de Fuerza Civil y agentes
ministeriales acudieron al sitio de las
detonaciones, en donde se entrevis-
taron con vecinos.

Sergio Luis Castillo.                               

Un ecotaxista originario del munici-
pio de Montemorelos, que se encontra-
ba en calidad de desaparecido, fue
encontrado asesinado y con huellas de
torturas en una brecha del municipio
de Cadereyta.

Al momento de reportare su
extravío, el hombre viajaba en un
automóvil tipo Versa, el cual no ha sido
ubicado por las autoridades y sería
clave para dar con los responsables.

Trascendió que el hombre fue “lev-
antado” por un grupo armado, cuando
acudió a prestar sus servicios en un
Motel de Montemorelos.

Los restos del ruletero fueron
encontrados esta mañana, en un predio
baldío ubicado en la calle Zaragoza, en
la Comunidad de Valle Hidalgo, en los
límites de Allende y Cadereyta.

La víctima fue identificada como
Ricardo Alejandro Orosco, de 30 años
de edad, de oficio taxista y con domi-
cilio en Montemorelos.

La familia de la víctima mencionó,
que su ser querido salió a trabajar la
noche del pasado jueves y no regresó a

su vivienda.
Al perder comunicación con

Alejandro Orosco, su familia interpuso
una denuncia en las oficinas del Grupo
Especializado en Búsqueda Inmediata,
indicándose las pesquisas.

Desafortunadamente este sábado el
hombre fue hallado completamente
desnudo, con cinta en la cabeza y la
identificación rápida se logró debido a
un tatuaje.

Hasta el momento las autoridades
no han confirmado las causas de su
muerte, pero todo parece indicar que
fue golpeado hasta causarle fractura de
cráneo.

Aunque no se descarta que haya
recibido algún impacto de arma de
fuego.

Los hechos ocasionaron la movi-
lización de unidades de la Agencia
Estatal de Investigaciones, quienes ya
iniciaron las investigaciones corre-
spondientes.

Mencionaron que están indagando
las actividades que realizaba el taxista,
para determinar si este estaba rela-
cionado con actividades ilícitas. 

Sergio Luis Castillo.                            

Elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones se trasladaron al
municipio de García, en donde se
reportó el hallazgo de un hombre sin
vida, envuelto en plástico y dentro de
un tambo para basura.

Los hechos fueron descubiertos por
vecinos del sector, quienes acudieron a
tirar su desecho y realizaron el
macabro hallazgo.

Los hechos se reportaron esta
mañana, en un predio baldío ubicado
en la zona de la Colonia Valle de San
Blas, en García.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, siendo una per-
sona de unos 28 años de edad.

Las autoridades no dieron más car-
acterísticas de la víctima, ya que será
desemplayado en el interior del
Servicio Médico Forense.

Se indicó que a simple vista se le

aprecia un impacto de arma de fuego
en su cabeza.

Los agentes mencionaron que, por la
rigidez del cuerpo se calcula que el
hombre fue abandonado en el transcur-
so de la madrugada.

Elementos de la AEI, indicaron que

esperan poder identificar a la víctima
por medio de las huellas dactilares.

También están revisando, la lista de
personas reportadas como desapareci-
das en las últimas 24 horas en esta
localidad.

Andrés Villalobos Ramírez.                    

Una mujer murió, mientras que un
hombre resultó con serias heridas,
después de derrapar y caer de la moto-
cicleta en que viajaban sobre la
Carretera Nacional, en Allende.

El accidente fue reportado a las
17:15 horas sobre la Carretera Nacio-
nal y la calle Morelos, en el menciona-
do municipio ubicado al sur del estado.

Paramédicos de Protección Civil,
acudieron tras recibir el reporte de per-
sonas lesionadas por accidente de una
moto.

Al momento de su arribo, los
brigadistas atendieron a una mujer que
se encontraba entre matorrales, tras
unos minutos de atenderla dieron aviso
que ya no contaba con signos vitales.

El masculino, que no fue identifica-
do en el lugar, luego de recibir la aten-

ción médica fue llevado en la ambulan-
cia a un hospital de la localidad.

Durante las primeras investiga-
ciones del accidente ocurrido la tarde
del sábado, se dijo que la pareja iba a
bordo de la motocicleta y se desplaza-
ba sobre la Carretera Nacional.

Se dio que debido al exceso de
velocidad con que se desplazaban, el
conductor de la moto perdió el control
de su frágil vehículo y se salió de la
carretera.

Tanto la pareja como la motocicleta
quedaron entre los matorrales, donde la
femenina quedó sin vida la tarde del
sábado.

Agentes de la Secretaría de Vialidad
y Tránsito de Allende, Guardia
Nacional y peritos de la Fiscalía de
Justicia acudieron al sitio del acci-
dente.

Sergio Luis Castillo.-                                    
Momentos de terror fue el que

vivieron los empleados de Servicios
Primarios de San Nicolás, al abrir una
bolsa de basura y encontrar en su inte-
rior un feto de una niña de aproximada-
mente ocho meses de gestación.

Los restos de la menor fueron aban-
donados en un contenedor de basura,
ubicado en el sector de las Puentes, en
dicha ciudad.

Hasta el sitio se movilizaron
unidades de la Policía preventiva y la
Fiscalía General de Justicia del Estado,
quienes acordonaron la zona.

La movilización policiaca se reg-
istró a las 8:30 horas de este sábado, en
las calles Magueyes y Cerro Temeroso,
Colonia Las Puentes 15vo sector. 

Los hechos fueron reportados por
uno de los empleados del departamento
de recolección de basura, que se identi-
ficó como Juan José V., de 42 años.

Al momento de los hechos, estaba
conduciendo un camión recolector de
desechos con el numero U- LA606.

Los empleados explicaron que min-
utos antes al recolectar basura sobres
las calles de la mencionada colonia, se
percataron de una bolsa color amarillo
en la cual visualizaron un feto humano.

En el lugar se hicieron presentes
Policías preventivos de San Nicolás y
elementos de Emergencias Médicas,
quienes confirmaron el hallazgo del
producto femenino, con alrededor de 7
a 8 meses de gestación.

Horas después, llegaron al lugar

unidades de Servicios Periciales para la
recolección de los indicios.

Mientras que elementos de la
Agencia Estatal de Investigaciones lle-
garon al sitio para indagar entre los
vecinos.

Mencionaron que buscan a mujeres
que hayan sido vistas embarazadas en
los últimos días, también revisan en las
clínicas particulares para ver si se han
presentado alguna persona a atenderse
de alguna hemorragia. 

Sergio Luis Castillo.-                            
Una mujer que vivía en condiciones

de calle fue encontrada sin vida,
envuelta en un cobertor en calles de la
Colonia Alvaro Obregón, en
Monterrey.

Mencionaron que a simple vista no
se le apreciaban lesiones en su cuerpo,
por lo que se cree que murió por su
exposición a las bajas temperaturas.

Sin embargo, las autoridades esper-
arán los resultados de la autopsia de
ley correspondiente, para determinar si
no presenta indicios de violencia.

El cuerpo de la indigente fue encon-
trado sin vida sobre la acera de la calle
María de Jesús Candía, en la Colonia
Álvaro Obregón, en el municipio de
Monterrey.

Elementos de la Policía de
Monterrey, acudieron al lugar tras
recibir el reporte de una persona
aparentemente inconsciente.

Transeúntes que pasaban por el
lugar observaron a una persona que se
encontraba con unas cobijas encima.

Esto alertó a las autoridades,
quienes llegaron al sitio y confirmaron
la muerte de una mujer en situación de
calle, que según mencionaron los veci-
nos era vista frecuentemente por la
zona. 

Sin embargo, la mujer no portaba
ninguna identificación que permitiera
determinar su identidad de manera ofi-

cial.
El cuerpo no presentaba huellas de

violencia, por lo que se cree podría
tratarse de una muerte por causas natu-
rales.

La zona fue acordonada por los uni-
formados de Monterrey, en espera de
elementos de Servicios Periciales y
una unidad del Servicio Médico
Forense.

Una noche previa al fallecimiento,
rescatistas de Protección Civil
Municipal y del Estado invitaron a la
mujer a trasladarse a los albergues,
pero se negó a ser trasladada.

Deja ataque armado un hombre 
ejecutado y una mujer herida

Agentes ministeriales, Fuerza Civil y Guardia Nacional arribaron al lugar de
los hechos e iniciaron con las investigaciones del caso.

Hallan asesinado a taxista 

Hallan cadáver emplayado en un tambo 

Un ecotaxista originario del municipio de Montemorelos, que se encontra-
ba  desaparecido, fue encontrado asesinado y con huellas de torturas 

Se calcula que el hombre fue abandonado en el transcurso de la madruga-
da.

Fallece mujer tras derrapar moto de pareja

El accidente fue reportado a las
17:15 horas sobre la Carretera
Nacio-nal 

Encuentran
feto en
bolsa de 
basura

Era una niña de aproximadamente ocho meses de gestación.

Localizan muerta a mujer

Al parecer la mujer estaba en condi-
ción de calle
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Alberto Cantú 

Carlos Salcedo, el quinto refuerzo de
Rayados en este mercado invernal, llegó
ayer por la tarde a Monterrey para reportar
con el equipo regio y se dijo feliz de arribar
al proyecto albiazul, al que catalogó “como
un bonito reto”. 

Salcedo llegó a la cuidad alrededor de las
16:30 horas junto a su familia, y rápidamente
contestó las preguntas de la prensa que lo
estaban esperando, feliz de volver a la
Sultana del Norte luego de su anterior paso
por Tigres, donde jugó desde enero de 2019
hasta 2022. 

“(Estoy) muy feliz de estar acá de vuelta,
es un muy bonito reto y demasiadamente
feliz”, expresó. 

Salcedo, de 31 años, llegó a Monterrey
para reportar con el equipo y lo hace bajo
venta deportiva. 

Se espera que en las próximas horas esté
realizando los exámenes médicos con la
escuadra regia, y de aprobar esa situación, el
“Titán” firmaría su contrato con el men-
cionado club. 

A su vez, se espera que Salcedo se inte-
gre a los entrenamientos con su nuevo
equipo a partir de mañana. 

El antes citado es el quinto refuerzo del
Monterrey en este mercado de fichajes tras
las incorporaciones anteriores de Nelson
Deossa, Luis Reyes, Alfonso Alvarado y
Ricardo Chávez. 

VÍCTOR LÓPEZ SÍ VA AL DUNDEE 
Como lo anticipó días atrás este periódi-

co, Monterrey confirmó la decisión de man-
dar al futbol europeo a su canterano Víctor
‘Chespi’ López. 

El canterano estará a préstamo por un año
al Dundee de la primera división del futbol
escocés, después de que la directiva albiazul
terminó la cesión de contrato del ‘Chespi’
con Querétaro. 

Los Rayados ya habían mandado antes a
dos canteranos a ese club, toda vez como lo
son Juan Portales y César Garza.

Garza lo hizo en este mercado invernal y
el objetivo de Rayados era que Víctor López
lo hiciera también en esta temporada 2024-
2025, lo cual terminaron por hacer realidad. 

Alberto Cantú 

Samir Caetano se despidió ayer de los
Tigres y viajó a Sinaloa para reportar con su
nuevo equipo, Mazatlán, pero antes de eso
atendió a la prensa regiomontana y dijo que
por fin “volverá a ser feliz en el futbol”, toda
vez que en Tigres no lo era. 

El defensa brasileño de igual forma se
disculpó con los fans felinos por el bajón de
rendimiento que llegó a tener.

“Es momento de volver a la cancha, la
verdad es que estoy muy contento, hace
muchos meses que no disfruto del futbol y el
talento que Dios me dio, entonces estoy muy
contento con la oportunidad de irme al
Mazatlán, es una oportunidad de regresar a
la cancha, volver a ser feliz, tuve muchos
momentos complicados, pero ahora es

momento de volver, sonreír y disfrutar del
futbol que es lo más importante. 

“Igual quiero pedirle disculpas a la afi-
ción por los errores que llegué a tener en la
cancha y no diré lo que viví en lo interno (del
club)”, detalló. 

Samir llega al Mazatlán bajo la condición
de préstamo con un año con opción de com-
pra, después de jugar en Tigres desde agosto
del 2022 hasta ahora, aunque su último cote-
jo con los regios fue en los cuartos de final
de ida del Clausura 2024, enfrentado a
Monterrey, en mayo pasado.  

Con los auriazules, Samir se hizo de
hasta tres títulos y en ellos se destaca el
Clausura 2023, y ahora se marcha al
Mazatlán, con quienes debutará en la fecha
tres del actual Clausura cuando el próximo
viernes enfrenten al Toluca. 

Los Jefes de Kansas City vencieron
23-14 a los Texanos de Houston dentro
de los juegos divisionales de la NFL,
avanzando así a la final de la
Conferencia Americana de la NFL,
donde enfrentarán al ganador de esta
tarde del duelo entre Buffalo y
Baltimore. 

Kansas City se adelantó en el primer
cuarto con un gol de campo que logró
concretar el pateador Harrison Butker,
aunque después lo igualó Houston con
otro gol de campo de Ka’imi Fairbairn. 

Después de eso, Harrison Butker le
dio una ventaja de tres puntos a Kansas
City en el primer cuarto nuevamente
con gol de campo. 

El conjunto local aumentó la ventaja
a 10 puntos con una anotación por la vía
del acarreo de Kareem Hunt, pero
Houston bajó la diferencia en unidades
tras un gol de campo de Ka’imi
Fairbairn, yéndose al descanso con siete
de desventaja, la cual pudo ser incluso
menor, pero su pateador tiempo atrás
había errado un gol de campo. 

Esa desventaja fue de solamente un
punto en el tercer cuarto ya que una
ofensiva de varios minutos hizo que
Houston metiera seis unidades con una
anotación por la vía del acarreo de Joe
Mixon, donde Ka’imi Fairbairn erró el
gol de campo. 

Así terminó el tercer período y
comenzó el último con un pase de ano-
tación de Patrick Mahomes sobre
Travis Kelce, para que los Jefes
tomaran una ventaja de ocho puntos, la
cual después intentaron aumentar cuan-
do el mariscal de campo C.J Stroud fue
detenido en una cuarta oportunidad y 10
por avanzar para que así Kansas City
tuviera otra gran posición de campo
para meter más unidades. 

Con esa situación, Harrison Butker

con un gol de campo de 27 yardas le dio
una ventaja de 11 puntos a los Jefes de
Kansas City, los cuales aseguraron el
triunfo con una patada bloqueada sobre
el pateador Ka’imi Fairbairn y pese a
que Houston se acercó a nueve
unidades luego de un safety en la zona
prometida del equipo local, al final no
les alcanzó a los visitantes y el triunfo
fue para el conjunto anfitrión en el esta-
dio Arrowhead. 

De esta forma, los Jefes de Kansas
City ya están por séptima temporada de
manera consecutiva en la final de con-
ferencia americana y con ello están a un
triunfo de meterse al Súper Tazón que
será en Nueva Orleans.

Rescata Rayados el empate ante Toluca 
Alberto Cantú                                        

Rayados igualó 1-1 ante Toluca en
en el estadio Nemesio Díez, dentro de la
fecha dos del Torneo Clausura 2025.

Con esto, la Pandilla sigue invicto en
el torneo, pero de la misma forma sigue
sin ganar en la campaña, sumando su
segundo empate. 

En lo que fue la despedida de
Fernando Guerrero como árbitro del
futbol mexicano, Rayados logró salir
vivo del ‘infierno’ después de verse
abajo desde los primeros minutos del
partido.

Toluca encontró el 1-0 con un
remate en el área grande de Helinho en
el que el balón se colocó en el ángulo
superior derecho del arco defendido por
el portero Esteban Andrada, marcando
así los mexiquenses el primero al 10’ de
acción. 

Después de eso, Sergio Canales
respondió en dos ocasiones con remates
a la portería que controló o vigiló bien el
cancerbero Thiago Volpi, pero el local
seguía siendo peligroso con los desbor-
des de Helinho o el ‘Guamerucito’
García, donde ya sea Andrada con sus
atajadas o la defensa se tenían que
emplear a fondo para evitar la caída de
su arco. 

Monterrey se asentó mejor en el
duelo con el paso de los minutos cuan-
do Ricardo Chávez mandó un centro al
área grande que remató con la cabeza el

jugador Jorge Rodríguez y el balón se
marchó por encima del travesaño, y
volvió a generar peligro con un centro al
área chica en la que Jesús
Manuel Corona no logró
definir bien. 

La más clara de los
regios sucedió en el cierre
de la primera parte con un
tiro en el área grande de
Germán Berterame que el defen-
sa Luan García salvó en el área
chica, para que Toluca
se fue al descan-
so con la

mínima ven-
taja. 

Monter rey
consiguió el 1-1 en el arranque
del complemento con un pase filtrado
de Jesús Manuel Corona sobre Sergio
Canales, jugador que en el área grande
se quitó a Marcelo Ruiz para picarle el
esférico a Thiago Volpi y con ello logró
la igualada, al 47’. 

Monterrey casi logra el segundo
gol con un tiro desde fuera del
área de Sergio Canales en el
que el cancerbero Volpi tuvo
una gran intervención para
que el balón pegara en el
poste izquierdo. 

Toluca volvió a
generar con un tiro en
el área grande del
‘Gacelo’ que con-
troló Andrada y pese
a que Monterrey
cerró de mejor forma
en el complemento, al
final todo quedó con
un entretenido 1-1 y
los dos equipos

repartieron puntos en el estadio
Nemesio Díez. 

Fernando Guerrero se retiró
con honores.

Siguen sin ganar

Llega Salcedo a Monterrey
Llama ‘lindo desafío’ a su nievo

reto en la Liga Mx

Se va Samir y ‘vuelve a ser feliz’

Carlos Salcedo.

Samir se sinceró y se disculpó.

Los Jefes se acercaron al tricampeonato

A su séptima final
de Conferencia

Kansas City vence a Houston y 
avanzan otra vez en la americana 

La ronda divisional
Conferencia Nacional

45-31

14-23

Carneros

Washington Detroit

Filadelfia

Conferencia Americana

Baltimore Buffalo

Houston Kansas City

PARA HOY

RESULTADO DE AYER 
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RESULTADO DE AYER 

Los Comandantes de Washington
superaron la ronda divisional y dieron la
sorpresa para vencer en Detroit a los
Leones por un marcador de 45-31,
avanzando así a la final de la conferen-
cia nacional de la NFL. 

Washington enfrentará en la final de
conferencia nacional ya sea a las
Águilas o a los Carneros de Los Ánge-
les, quienes jugarán este domingo en
Filadelfia, desde las 14:00 horas y en
otro encuentro de la ronda divisional. 

Detroit comenzó ganando en el
primer cuarto con una anotación por la
vía del acarreo de Jahmyr Gibbs, pero
Washington se acercó en ese período
con un gol de campo del pateador Zane
González. 

Pero los Comandantes tomaron la
ventaja en el segundo luego de una ano-
tación por la vía del acarreo de Brian
Robinson y los Leones respondieron
con un pase de anotación de Jared Goff
sobre Sam LaPorta, aunque Washington
regresó a tomar la batuta con un gol de
campo de Zane González. 

El conjunto visitante aumentó su
ventaja a 10 puntos luego de una inter-
cepción sobre Jared Goff en el que
Quan Martín tuvo un regreso de 40
yardas del ovoide para que ahora lo
ganaran 24-14, pero Jameson Williams
con un largo acarreo acercó a tres
unidades a los Leones. 

Pese a esto, Washington se fue

ganando al descanso por 10 puntos de
diferencia ya que Jayden Daniels con-
cretó un pase de anotación sobre Zach
Eartz. 

Detroit se acercó a tres puntos en el
tercer cuarto con una anotación por
medio del acarreo de Jahmyr Gibbs,
pero Washington inició el último perío-
do con siete unidades más y 10 de ven-
taja luego de una anotación por el
acarreo de Brian Robinson. 

Goff fue interceptado en el último
cuarto y con esto parecía que se estaba
acercando la eliminación en la postem-
porada del conjunto de Detroit, lo que
no fue desaprovechado en ese instante
por unos Comandantes que generaron
siete unidades más con otro acarreo que
acabó en la zona prometida gracias a
Jeremy Mchnichols. 

Detroit se acercó con un gol de
campo de Jake Bates, pero después
Goff se apuntó su cuarta intercepción en
el compromiso y esto aseguró la victo-
ria de los Comandantes. 

Comandantes sorprenden

1-1
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Martín Demichelis, técnico de Rayados,
calificó el duelo ante Toluca en la fecha dos
del Clausura como “un grandísimo partido de
su equipo”, siendo esto pese a no lograr el tri-
unfo. 

Demichelis valoró el funcionamiento de
su Monterrey en la cancha del estadio
Nemesio Díez del Estado de México.

“Hicimos un grandísimo partido y me
gustó el volumen de juego que tuvimos, nos
faltó estar más finos en el último tercio, pero
dominamos sin ese miedo, si es que se puede
decir miedo, cuando tuvimos que ir adelante. 

“(Les dije) a los futbolistas que no cam-
biemos el futbol, no negociemos la forma de
jugar, me voy contento”, aseveró Martín,
estratega que negó que haya “Canales-
dependencia” y de paso aclaró su declaración
de días pasados en donde dio a entender que
la afición del conjunto regio es insaciable al
siempre querer pedir refuerzos en la
delantera. 

“Mi respuesta no fue hacia la gente, gen-
eramos una empatía, fue por las reiteradas
preguntas sobre el mismo caso, el día anteri-
or lo había aclarado el presidente, donde le
hice la petición del reemplazo de Brandon,
no fue contra la gente, mi máximo respeto a
la gente. Lo importante es seguir insistiendo
que este es el camino, jugando así vamos a
dificultarle el partido a cualquiera y no veo
que dependamos solamente de Sergio
Canales, pero ojalá siga haciendo goles, pero
si no hay buen funcionamiento un jugador no
puede tener buen presente, lo más importante
para mi es tener buen funcionamiento, eso va
a elevar el nivel de los jugadores”, detalló. 

DEBUTÓ LUIS REYES EN RAYADOS
Luis Reyes, quien fue una de los refuerzos

de Rayados en este mercado invernal, tuvo
ayer su debut como jugador del conjunto
albiazul y lo hizo en el 1-1 ante Toluca en la
jornada dos del Torneo Clausura 2025, donde
disputó hasta seis minutos con 45 minutos. 

Nelson Deossa, refuerzo
de Rayados, pidió paciencia a
la afición albiazul y les garan-
tizó que en este 2025 sí habrá
títulos para el conjunto regio. 

En charla con TUDN, el
mediocampista ofensivo con-
sideró que se tiene una gran
plantilla en el conjunto regio
y que esto les permitirá ganar
trofeos durante este semestre
o en el próximo. 

“A la afición decirles que
confíen en nosotros, que este
año es el de nosotros”, dijo
Nelson ante la pregunta sobre

si el equipo ganaría títulos. 
La “Pandilla” está compi-

tiendo en este semestre por el
Torneo Clausura y la
Concacaf Champions Cup. 

Después de eso, los regios
competirán en el Mundial de
Clubes y la Leagues Cup que
serán en Estados Unidos,
aunque también en el aún
lejano Apertura 2025, aspec-
to por el cual habrá que
esperar a ver si logran algún
éxito deportivo y se hacen de
trofeos en esas competen-
cias. 

James Rodríguez, mediocamp-
ista y capitán de la selección de
Colombia, debutó con León y
provocó un penal para que
vencieron 2-1 al local Atlas, suce-
diendo esto en la fecha dos del
Torneo Clausura 2025. 

Rodríguez, quien brilló en
clubes como Real Madrid y
Bayern Múnich, disputó 29 min-
utos en el estadio Jalisco, donde
con el 1-0 en contra tras el gol
del “Mudo” Aguirre al 62’ de
acción luego de un remate desde
fuera del área del antes men-
cionado, fue fauleado en el área
grande por el cancerbero Camilo
Vargas para que el árbitro César
Ramos marcara la pena máxima

y Adonis Uriel Frías generara el
empate al 81’, desde los 11
pasos. 

El colombiano por el dolor en la
rodilla izquierda tras la falta de
Vargas decidió no tirar el penal y
su compañero sí lo hizo, pero aún
así tuvo un gran encuentro ya que
brindó algunas pases con ventaja
que en algunas ocasiones llegaron
a desperdiciar sus compañeros con
remates algo desviados. 

El 2-1 de la “Fiera” aconteció al
95’ de acción cuando Jhonder
Cádiz en el área grande remató de
manera cruzada y ahí superó el
intento de reacción del guardameta
Camilo Vargas, marcando el del
triunfo. 

Los Bravos de Juárez vencieron
1-0 en casa al Cruz Azul, en lo que
fue la segunda jornada del Torneo
Clausura 2025. 

Con un gol de José Rodríguez al
19’ de acción, el conjunto de
Ciudad Juárez se llevó la victoria
sobre los capitalinos. 

Tras la victoria, el cuadro de los
Bravos se llevó los tres puntos para
con ello ya tener cuatro unidades
en dos jornadas, manteniéndose
invictos en la campaña. 

Cruz Azul, por su parte, no
sumó puntos en su derrota en
Ciudad Juárez para con solamente
una unidad estar en la parte baja de
la tabla de posiciones. 

Después de vencer al Mazatlán en la
fecha dos del Torneo Clausura 2025, los
Tigres iniciaron ayer con su preparación
para enfrentar a las Chivas en la jornada
tres de la Liga MX, para lo que el equipo
entrenó ayer en su centro de entreten-
imiento. 

La escuadra regia primero sostuvo
algo de trabajo regenerativo y de gimna-
sio, mientras que después tuvieron el
tema del futbol a espacios reducidos,
jugando contra la Sub-23, con las ausen-
cias de Rafael Guerrero, Marcelo Flores
y Diego Sánchez por inconvenientes físi-
cos y Fernando Tapia y Raymundo
Fulgencio, por estar con la Selección
Mexicana de Futbol. 

Tigres descansó hoy y mañana regre-
sarán a los entrenamientos con miras a su
próximo duelo ante Chivas el próximo
sábado. (AC)

Las Rayadas buscarán retomar
esta noche el triunfo cuando
enfrenten en casa al Puebla, en
juego de la jornada tres del
Clausura 2025 que será a las 19:00
horas en el Gigante de Acero. 

El equipo albiazul viene de
perder ante San Luis para quedarse
con seis puntos, mientras que
Puebla ha perdido sus tres partidos
sin sumar unidades en la parte baja
de la tabla de posiciones. 

Las camoteras tienen también
apenas un gol a favor y ocho en
contra, aspecto por el cual no son
un equipo sólido en la parte defen-
siva.

Ante esta situación, pareciera

ser que las albiazules tendrían todo
a su favor para durante esta noche
hacerse del triunfo y con ello dejar
atrás el traspié ante San Luis, lo
que de ocurrir les permitiría llegar
a las nueve unidades para con ello
meterse a la pelea por los primeros
lugares. 

América igualó 2-2 en
tiempo regular ante Inter
Miami de Lionel Messi,
pero perdieron 3-2 ante
ellos en penales, en partido
amistoso que se realizó en
el estadio Allegiant de Las
Vegas. 

Las Águilas enfrentaron
al Inter y encontraron sus
goles en el duelo tras las
anotaciones de Henry
Martín al 31’ e Israel Reyes
al 52’. 

Sin embargo, Inter
Miami logró rescatar el
empate con los tantos de
Lionel Messi al 34’ y
Tomás Avilés al 92’. 

Ya en los penales, Inter
Miami fue más acertado y
logró imponerse en esa
instancia a los azulcremas. 

Ante esta situación,
ahora América volverá a la
actividad cuando el próxi-
mo sábado visiten a Santos
en la fecha tres de la Liga
MX. 

SIGUE HOY LA J2
Este domingo va a seguir

la fecha dos del Torneo
Clausura 2025 y lo antes
mencionado será desde las
17:00 horas cuando el local
Querétaro reciba a Pumas. 

La Liga MX ha tomado la
decisión de retomar el análisis para
un futuro fondo de inversión en el
futbol mexicano, pero los dueños de
la competencia aún no lo han
aprobado. 

En este proyecto, el grupo
“Apollo Global Management”
planea dar una inyección económica
al futbol mexicano por hasta mil 250
millones de dólares. 

El principal motivo por el que
aún no se ha aprobado es debido a
que el fondo de inversión tendría un
plazo de 20 años y en ese tiempo los
clubes estarían obligados a entregar
un porcentaje de sus ingresos en los
rubros de derechos de televisión,
patrocinios, taquilla y publicidad
estática.

De acuerdo con diversos
reportes, una parte de los directivos
pretende que dicho porcentaje no
abarque todas las fuentes de ingre-
sos mencionadas.

A la asamblea realizada no
asistieron todos los dueños de los
equipos, lo cual también entorpeció
las negociaciones. 

Algunos de los propietarios y
representantes de los equipos que sí
estuvieron son: Mauricio Culebro
(Tigres), Víctor Velázquez (Cruz
Azul), Luis Raúl González (Pumas),
Jesús Martínez (Pachuca), Jorge
Alberto Hank (Xolos), Alejandra de
la Vega (FC Juárez), Rodrigo Ares
de Parga (Querétaro), Santiago
Tinajero (Necaxa) y Pedro
Santamarina (Toluca)

León venció a domicilio al Atlas.

Debuta James con León,
y empieza a dar frutos

Bravos sorprende y
se impone a Cruz Azul 

Tigres ya preparan duelo ante ChivasBuscan las Rayadas 
regresar a la victoria

Pierde América con
el Miami de Messi

Inter ganó en penales.

Dueños siguen sin aprobar
el fondo de inversión 

Tigres entrenó ayer en San Nicolás

Este año es el de
nosotros: Deossa

Nelson le tiene fe a los Rayados.

Agrada su equipo
a Demichelis

Martín Demichelis dijo que sólo faltó la definición.

Juárez venció a la Máquina. 
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La Selección Mexicana de Futbol sigue
acumulando bajas para el duelo amistoso ante
River Plate del próximo martes. 

Ahora la siguiente baja vendría siendo el
ofensivo Jorge Ruvalcaba, jugador de los
Pumas, quien se ha lesionado según el reciente
informe de la Selección Mexicana de Futbol.

“La Selección Nacional de México infor-
ma la baja de Jorge Ruvalcaba de la concen-
tración debido a una contusión en su rodilla
izquierda.

“El delantero del Club Universidad no for-
mará parte del resto de la gira en Sudamérica,
la cual concluirá el próximo martes enfrentan-
do a River Plate en el Estadio Monumental de
Buenos Aires. Jorge hizo su debut con la
Selección Mayor este pasado jueves en el
Estadio Beira-Rio enfrentando al Inter de
Porto Alegre, partido en donde además de ser
titular y disputar los primeros 55 minutos del
encuentro, logró su primera anotación con el
combinado nacional”, informaron. 

Ruvalcaba se une a la baja para el duelo
ante River Plate de Ramón Juárez, quien
volvió a las Águilas del América luego de ver
minutos en el amistoso del pasado jueves ante
Internacional de Porto Alegre. 

Los delanteros mexicanos Santiago
Giménez y Raúl Jiménez no tuvieron un buen
sábado goleador en sus Ligas europeas, pues
no marcaron goles en los partidos de sus
equipos, en este caso Santiago con el cuadro
del Feyenoord y Raúl con el conjunto del
Fulham. 

Giménez jugó todo el encuentro en el 1-1
en contra del Willem, pero no marcó gol en
ese partido de la Liga de Holanda. 

Mientras tanto, Raúl disputó 71 minutos en
la victoria por marcador de 2-0 frente al
Leicester City, pero tampoco marcó alguna
anotación y de hecho ninguno de los dos tam-
poco aportó con asistencias. 

Rodrigo Huescas, por su parte, fue titular
con su equipo Copenhague de la primera
división del futbol danés, quienes en un duelo
amistoso vencieron 3-0 al Lingby. 

Richard Ledezma jugó 87 minutos con su
club PSV y estos vencieron 3-1 al Zuolle, lo
que les permite seguir en la cima de la Liga de
Holanda luego de contar con 46 puntos en 19
jornadas. 

Edson Álvarez disputó 83 minutos y su
equipo West Ham perdió 2-0 ante Crystal
Palace en la Liga Premier de Inglaterra. 

PIERDE ATLETI

Atlético de Madrid perdió 1-0 frente al

Leganés y con ello pusieron en riesgo el lid-

erato en la Liga de España. 

Los colchoneros se quedaron con 44

unidades y podrían ser superados en la cima

si Real Madrid vence este domingo en casa a

la Unión Deportiva Las Palmas. 

EMPATA EL BARZA

Barcelona igualó 1-1 de visitante frente al

Getafe y con ello se alejaron aún más de la

posibilidad de tomar la Liga de España. 

Tras el empate, los culés son terceros en

el futbol español luego de que cuenten con

39 puntos y estén a cinco unidades del líder

Atlético de Madrid. 

LIVERPOOL SE AFIANZA EN LA CIMA

Liverpool superó 2-0 al Brentford para con

ello seguir afianzándose en la cima de la Liga

Premier de Inglaterra. 

Con la victoria, Liverpool alcanzó las 50

unidades en 21 jornadas para mantener su

distancia de seis puntos respecto al sublíder

Arsenal. 

NAPOLI SE AFIANZAN EN ITALIA

Napoli superó 3-2 de visitante al Atalanta y

con ello se afianzaron en la cima de la Serie

A de Italia. 

Nápoles alcanzó las 50 unidades para

tener una ventaja de seis puntos frente al

sublíder Inter de Milán. 

Los Bills Buffalo vuelven a presentarse en su
casa, ahora ante los Cuervos de Baltimore, donde
hoy se podrá apreciar el segundo enfrentamiento
Josh Allen y Lamar Jackson, después de que en
2021 los Bills ganaran por 17-3.

Allen carga la pesada mochila de la historia de
los Bills y en Buffalo exigen el primer anillo de
Super Bowl. Los últimos años insinuó con dar el
golpe, pero siempre se quedó corto. Bengalíes de
Cincinnati (Joe Burrow) y Kansas City (Patrick
Mahomes) fueron los verdugos. 

Con más experiencia y una defensa mejorada,
los dirigidos por Sean McDermott van por todo.

Los Cuervos, por su parte, también están en la
conversación. Atrás quedaron los Acereros de
Pittsburgh y ahora deberá viajar al frío de Buffalo
para continuar con sus aspiraciones. Jackson está en
nivel MVP y Derrick Henry demostró que sigue en

su prime. En la Ronda de Comodines totalizó 186
yardas y anotó dos touchdowns por tierra.

BAJO NIEVE
Los Carneros de Stafford jugarán un partido en

la nieve en Filadelfia.
La nieve más intensa caerá antes y durante el

juego, donde la predicción es de ocho a diez cen-
tímetros de nieve.

El cambio en el pronóstico fue un tema para
Stafford y otros que hablaron con los periodistas
el jueves. Stafford fue en general menos crítico
con la mayor probabilidad de que la nieve y el frío
fueran un factor.

“Veremos cuando lleguemos allí”, dijo
Stafford. “Cada clima en el que he estado es difer-
ente. Sales y ves qué puedes hacer y qué no. Estoy
seguro de que el domingo no será diferente”.

La tenista mexi-
cana Renata Zarazúa
avanzó a los cuartos
de final en la cate-
goría de dobles
femenil del Abierto
de Australia. 

Zarazúa logró esta
situación y lo hizo
junto a la tenista
japonesa Miyu Kato,
con quien superó a la pareja conformada por
Asia Muhammad y Demi Schuurs. 

El triunfo de la mexicana y de la nipona
sobre sus rivales terminó siendo por parciales
de 4-6, 7-5 y 6-1, aspecto por el cual avan-
zaron de ronda y será en las próximas horas
cuando conozcan a sus rivales en este Grand
Slam. 

Por su parte, Santiago González y el austri-
aco Lucas Miedler quedaron eliminados en la
segunda ronda de dobles varonil en el Abierto
de Australia, cayendo ahí ante los británicos
Lloyd Glasspool y Julian Cash por parciales de
6-4, 4-6 y 6-4. 

RESTANTE ACTIVIDAD
Jannik Sinner, el mejor tenista del mundo

para el circuito profesional ATP, superó la ter-
cera ronda del Abierto de Australia luego de
vencer por parciales de 6-3, 6-4 y 6-2 al esta-
dounidense Marcos Girón y fue desde este
domingo por la madrugada cuando enfrentó en
la siguiente fase de ese Grand Slam a Hulger
Rune. 

Por su parte, Carlos Alcaraz tenía contem-
plado enfrentar desde las 22:50 horas de ayer
y en la cuarta ronda al inglés Jack Draper, todo
esto mientras que Novak Djokovic enfrentó
desde las 02:00 de hoy y en esa misma instan-
cia a Jiří Lehečka. 

Ya en la categoría femenil, Aryna
Sabalenka superó la cuarta ronda de este
Grand Slam luego de vencer por parciales de
6-1 y 6-2 a la rusa Mirra Andréyeva, mientras
que Iga Swiatek enfrentó desde la madrugada
de este domingo y en esa misma instancia a la
alemana Eva Lys. 

Donovan Mitchell anotó 36 pun-
tos, Darius Garland agregó 29 y los
Cavaliers de Cleveland, líderes de la
NBA, tomaron el control en la
segunda mitad y vencieron el sábado
por la noche 124-117 a los
Timberwolves de Minnesota.

Con los equipos empatados al
medio tiempo, Cleveland (35-6)
superó a Minnesota por 10 puntos en el
tercer cuarto y abrió el cuarto con una
racha de 10-0 para tomar el control.

Anthony Edwards anotó 28 pun-
tos y Julius Randle terminó con 20
puntos, 14 rebotes y nueve asisten-
cias para Minnesota.

Cleveland estuvo sin el alero
Evan Mobley, quien se ausentó por
dolor en la pantorrilla derecha, e

Isaac Okoro, marginado por una dis-
tensión. Ambos jugaron en la derro-
ta del jueves ante Oklahoma City.

Minnesota también carecía de un
jugador clave, ya que el guardia
Donte DiVincenzo se sentó por
segundo juego consecutivo con una
distensión en el dedo gordo del pie
izquierdo.

Edwards se convirtió en el tercer
jugador más joven en la historia de
la NBA en alcanzar los 8 mil puntos.
Sólo LeBron James y Kevin Durant
alcanzaron esa cifra a una edad más
joven que Edwards.

Ambos equipos juegan el lunes.
Los Cavaliers reciben a Phoenix,
mientras que los Timberwolves jue-
gan en Memphis.

Los Dodgers de Los Ángeles siguen
demostrando que serán el máximo favorito a
ganar la Serie Mundial de las Grandes Ligas en
este 2025. 

La razón de esto es que los actuales campeones
del anterior Clásico de Otoño le ganaron la car-
rera a otros clubes de las Mayores para firmar al
talentoso pitcher japonés Roki Sasaki. 

La llegada del nipón al equipo de Los Ángeles
fortalecerá aún más el ya de por si fuerte bullpen
de los mencionados Dodgers. 

Sasaki, quien se desempeña como pitcher abri-
dor, ya triunfó en el beisbol de su país y ahora con
23 años llegará a las Mayores, donde entrará a la
rotación estelar de los Dodgers con otros
pitcheres como Shohei Ohtani, Blake Snell,
Yoshinobu Yamamoto y Tyler Glasnow. 

El antes mencionado firmó entonces un contra-
to de varios años con los Dodgers y ahí ganará
seis millones con 500 mil dólares en sueldo. 

Sultanes Femenil retomará su actividad en la
pretemporada que sirve de preparación para la cam-
paña regular de la Liga Mexicana de Softbol, cuando
hoy reciban a las Algodoneras de la Unión Laguna. 

El equipo regio tendrá desde las 17:00 horas su
tercer duelo de pretemporada, ahora en el estadio de
beisbol Monterrey. 

Sin embargo, también existe la posibilidad de que
haya un cuarto partido entre ambos equipos que tam-
bién podría ser este domingo. 

Los dos conjuntos vienen de tener el jueves pasa-
do hasta dos encuentros de pretemporada, en donde
dividieron victorias. 

Más allá de eso, la actividad de hoy será la última
que tendrá Sultanes Femenil previo a su inicio de
campaña regular, donde el próximo jueves y viernes
iniciará su aventura frente a las Algodoneras. 

Paola Longoria, raquetbolista mexicana y rep-
resentante de Nuevo León en competencias
nacionales e internacionales, perdió la final den-
tro de la categoría individual en el Abierto de
Arizona, en el Ladies Profesional Raquetbol Tour,
pero se coronó en la competencia de dobles feme-
nil junto a Samantha Salas. 

Longoria enfrentó en la final a la también mex-
icana Monserrat Mejía, la cual terminó por super-
ar a Paola. 

El triunfo de Mejía sobre Paola Longoria ter-

minó siendo por parciales de 15-8 y 15-14, lleván-
dose así la victoria. 

A su vez, Paola Longoria avanzó también a la
final de dobles femenil de este Abierto de Arizona
y lo hizo junto a Samantha Salas, las cuales en la
semifinal derrotaron a Natalia Mendez y Michelle
Key. 

Ya en la final de dobles femenil, Longoria y
Salas vencieron a las argentinas María José
Vargas y Valeria Centellas, haciéndolo por par-
ciales de 15-12 y 15-10. 

Jorge Ruvalcaba sufrió una lesión.

Ruvalcaba,
baja del Tri

Mal día para
mexicanos

Un vistazo al mundo

Bills y Baltimore promete ser un juegazo en busca de la final de la Conferencia.

Bills y Cuervos 
van por final

Chocan Josh Allen y Lamar Jackson en un
juego que promete, en la ronda divisional

Se imponen Cavaliers a Minnesota

Firman Dodgers al japonés Roki Sasaki 

Cae Paola en singles, pero es finalista en dobles

Siguen las Sultanes
con su pretemporada

Roki Sasaki.

Cleveland sigue siendo el mejor equipo de la NBA.

Avanza Renata a
cuartos en dobles

En Abierto de Australia
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Los padres de Armando Toledo Rosas,
conocido en el mundo del reguetón como
El Bogueto, habrían sido víctimas de un
brutal asalto en su hogar, ubicado en la
alcaldía Xochimilco, en la Ciudad de
México.

Según los primeros reportes, un grupo
de delincuentes irrumpió en la residencia
con armas de fuego, sometiendo a los
padres del cantante, a quienes amarraron
y amenazaron para poder saquear la
vivienda.

Hasta la noche de este sábado, ni El
Bogueto ni sus padres han emitido un

comunicado o se han pronunciado públi-
camente sobre el incidente, por lo que se
desconoce la magnitud total del robo y si
se recuperaron objetos de valor, además
de la caja fuerte.

Las autoridades locales ya están inves-
tigando los hechos, pero aún no han con-
firmado detalles adicionales sobre los
agresores o su paradero.

El suceso ha conmocionado a la comu-
nidad artística y a los seguidores del can-
tante, quienes esperan más información
sobre el estado de salud y seguridad de los
afectados.

El Bogueto es un cantante y composi-
tor mexicano de 27 años (27 de diciembre

de 1997), nació en Ciudad
Nezahualcóyotl, Estado de México, lugar
donde logró captar la atención de la san-
gre joven del reguetón con piezas como
"Cuando no era cantante" o "Dale
Bogueto".

En los últimos años ha ganado mucha
popularidad gracias a su estilo único y la
energía que transmite en sus presenta-
ciones en vivo, además de meterse en
conflictos tras finalizar sus conciertos,
como ocurrió en el Bar Bunny, en León,
Guanajuato, el pasado 10 de enero cuan-
do agredió a un fan que supuestamente
había golpeado a su novia, Ximena
Flores.
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EL UNIVERSAL.-                                        

La banda No Doubt regresará una vez
más a los escenarios como parte del car-
tel del concierto benéfico Fire Aid, para
apoyar a los afectados por los incendios
en Los Ángeles.

El show benéfico, que tendrá lugar el
30 de enero en dicha ciudad será la
primera actuación conjunta de la banda
tras su actuación en el Festival de
Música de Coachella, el año pasado.

La banda estadounidense compartirá
escenario en el Intuit Dome y el Kia
Discussion board con artistas como
Lady Gaga, Billie Eilish, Katy Perry y
Green Day.

También en un gesto de solidaridad,

los premios Grammy, que celebrarán su
edición 67 el próximo 2 de febrero, can-
celaron sus tradicionales fiestas y even-

tos en torno a la ceremonia, indicó el
Daily Mail.

Disqueras como Universal Music
Group, Sony Music y Warner Music
Group decidieron destinar sus recursos
designados a las celebraciones para fort-
alecer a iniciativas de ayuda y recu-
peración para los afectados que han sido
desalojados de sus viviendas y perdieron
a sus seres queridos y bienes materiales.

La Academia de la Grabación anun-
ció que la transmisión de este año servirá
como plataforma para recaudar fondos.

"El show tendrá un renovado sentido
de propósito para apoyar los esfuerzos
de socorro contra los incendios y la ded-
icación de los socorristas", indicó el
director ejecutivo de la Academia,
Harvey Mason Jr.

Las únicas fiestas previas que se
mantienen son la de Clive Davis y la
gala MusiCares, aunque con un enfoque
caritativo.

Intentan robar Emmy
En medio de la catástrofe, el otro lado

de la moneda, pues al tiempo que
bomberos luchaban contra las llamas en
Altadena, dos individuos intentaron
saquear las propiedades afectadas por el
incendio de Eaton, entre ellas un premio
Emmy y un premio Sharp.

De acuerdo con reportes de TMZ, los
bomberos sorprendieron a los sujetos en
pleno saqueo dentro de una vivienda par-
cialmente incendiada. Los implicados
fueron detenidos y quedaron a disposi-
ción de las autoridades locales.

Liderará ‘No Doubt’ el Fire Aid en LA

Llevará Gabito Ballesteros los 
corridos tumbado al Super Bowl LIX

EL UNIVERSAL.-                                      

Gabito Ballesteros, reconoci-
do exponente del corrido tum-
bado, será parte del esperado
video de apertura del Super
Bowl LIX, que se llevará a cabo
el próximo 9 de febrero de 2025
en Nueva Orleans. 

Esta participación marca un
nuevo capítulo importante en su
carrera, destacando la creciente
presencia de la música latina en
estos eventos.

En los últimos años, la NFL
ha incorporado un video previo
al inicio del Super Bowl para
celebrar la diversidad cultural.

Este año, además de
Ballesteros, también participará
el rapero puertorriqueño Anuel
AA, reafirmando el impacto de
la música latina.

Ballesteros, originario de
Sonora y de tan solo 25 años, se
ha consolidado como una figura
prominente del corrido tumba-
do, compartiendo escenario con
artistas consagrados como Peso
Pluma y Natanael Cano.

Su reciente álbum, "The
GB", incluye colaboraciones
con Junior H, Kenia Os y

Blessd, lo que demuestra su ver-
satilidad y capacidad para
conectar con diferentes públicos
y eso se verá en este evento
deportivo.

Por lo que mientras
Ballesteros brillará en el video
de apertura, el espectáculo de
medio tiempo estará a cargo de
Kendrick Lamar. 

Kendrick Lamar 
protagonizará el show
La NFL anunció que el rap-

ero, Kendrick Lamar, será el

encargado de realizar el show
del medio tiempo en el Super
Bowl LIX.

Antes de arrancar la activi-
dad dominical de la semana 1, la
NFL realizó uno de los anuncios
más esperados por la afición, ya
que el espectáculo de medio
tiempo fue uno de los eventos
más importantes del año.

En redes sociales, la cuenta
oficial de la NFL publicó una
foto del Kendrick Lamar senta-
do en un césped con un ovoide,
mientras que a sus espaldas

aparecen las características bar-
ras rojas y blancas de la bandera
de Estados Unidos.

Minutos después, el artista
publicó en su cuenta un video en
Youtube, en el que aparece en el
mismo escenario, pero con una
máquina para lanzar balones, y
anunció que protagonizará el
Halftime Show del Super Bowl.

"Mi nombre es Kendrick
Lamar, y estaré tocando en el
Super Bowl LIX", señala en el
video.

Lamar es un productor, rap-
ero y compositor nacido en Los
Ángeles, California.

También se le conoce como
K-Dot y es considerado como
uno de los raperos más impor-
tantes de todos los tiempos.

Ganador de 17 premios
Grammy, Kendrick Lamar es
autor de canciones como Not
Like Us y Money Trees.

El Super Bowl LIX se llevará
a cabo en el Superdome de
Nueva Orleans, es la octava
ocasión que este recinto alberga
el partido más importante de la
NFL.

El Super Bowl se jugará el
domingo 9 de febrero de 2025.

A sus 25 años, Gabito Ballesteros se presentará en uno de los
escenarios más prestigiosos del deporte mundial.

Comparte Henry Cavill primer paseo familiar
EL UNIVERSAL.-                                        

Henry Cavill y su pareja, la producto-
ra Natalie Viscuso debutaron como
padres, la feliz pareja se dejó ver pasean-
do con su bebé, a quien paseaban en una
carreola en Gold Coast, Australia.

Fue en abril de 2024 cuando se dio a
conocer que el actor y protagonistas de
películas como "Superman" , y la pro-
ductora Natalie estaban esperando a su
primer hijo. 

"Estoy muy emocionado", dijo la
estrella de series como "Los Tudor" (The
Tudor) en la presentación de su nueva
película "El Ministerio de la Guerra"
(The Ministry Of Ungentlemanly
Warfare) en Nueva York. "Estoy muy
emocionado por esto. Natalie y yo esta-
mos muy emocionados por esto. Estoy

seguro de que verás en nosotros mucha
más emoción", dijo Cavill, de 40 años, a
los reporteros sobre su paternidad.

Cavill y Viscuso hicieron su relación
oficial a través de un mensaje en la red

social Instagram en abril de 2021, la
pareja apareció en la alfombra roja
durante el estreno de "Enola Holmes 2"
en 2022, ahí fueron captados juntos y
demostrádose cariño públicamente.

El evento se celebrará el 7 de febrero después de ser pospuesto dos veces
debido a los incendios forestales.

Redacción.-                                                       

Los premios Critics Choice Awards
se reprogramaron para el próximo 7 de
febrero luego de ser pospuestos en dos
ocasiones debido a los incendios fore-
stales en Los Ángeles.

La decisión se tomó como medida
de precaución y en solidaridad con las
comunidades que se han visto afec-
tadas.

"Esta tragedia ha impactado profun-
damente a nuestra comunidad, nuestros
pensamientos están con quienes luchan
contra los incendios y con todos los

afectados", manifestó el director ejecu-
tivo de Critics Choice Association,
Joey Berlin.

El evento se realizará en el Barker
Hangar, ubicado cerca de una de las
áreas afectadas por los siniestros, la
ceremonia contará con Chelsea
Handler, quien será anfitriona por ter-
cer año consecutivo y con las nomina-
ciones principales de Conclave y
Shogun.

La reprogramaron de los Critics
Choice Awards ha obligado asimismo a
la cancelación del especial de alfombra
roja Live from E!.

Reprograman para febrero
los Critics Choice Awards

Sufren padres de ‘El Bogueto’ asalto en su casa

Tanto el cantante como sus padres no han emitido declaraciones sobre el
asalto ocurrido en su residencia.

La feliz pareja fue vista por primera vez mostrando a su bebé mientras pasea-

ban en una zona costera de Australia.

El festival contará con la participación como Lady Gaga, Billie Eilish, Katy
Perry y Green Day, quienes se presentarán junto a No Doubt.

El show tendrá un renovado

sentido de propósito para

apoyar los esfuerzos de

socorro contra los incendios

y la dedicación de los 

socorristas”

Director ejecutivo 

de la Academia

“

Fallece Joan
Plowright

Eleazar Cortez.-                                        

La destacada actriz británica, Joan
Plowright, ganadora del Premio Tony,
falleció el jueves 16 de enero a los 95
años de edad.

La actriz murió mientras se encontra-
ba en Denville Hall, que es un hogar de
retiro para que los actores del sur de
Inglaterra puedan vivir de una manera
más tranquila su vejez.

Según se informó, estuvo acompaña-
da de sus seres queridos al momento de
fallecer.

Joan Ann Plowright, nació en 1929 en
Brigg, Lincolnshire en Inglaterra y estu-

vo relacionada a las obras de teatro desde
muy temprana edad, pues su madre
dirigía un grupo de teatro.

En el año de 1961 ganó su Premio
Tony por su trabajo en "A Taste Of
Honey" y en 1992, logró ganar dos
Premios Globos de Oro y una nomi-
nación al Premio Oscar.

La artista  dejó un legado en la

actuación de grandes obras.



Una mañana aparece una zapatilla roja
en el cofre del auto de lujo del jefe de la
policía judicial de la ciudad. ¿Qué onda?
Se pregunta el Sebas, un madrina milu-
sos, al descubrir la prenda; y también el
lector que tiene la nariz adentro de esta
novela publicada por Nitro Press en aso-
ciación con la Secretaría de Cultura del
estado de Querétaro, en septiembre de
2024, en México. "Yo, Judas" obtuvo el
premio Otra vuelta de tuerca, que impul-
sa el gobierno de Querétaro, en 2023. Por
supuesto que es una novela donde los
policías judiciales parten el queso y lo
que sigue.

Alejandro Pérez Cervantes, nacido en
Saltillo, Coahuila, en 1973, con un estilo
directo, desarrolla una historia que
ocurre en el siglo pasado en una ciudad
donde los judas, expresión con que se
denominaba a los policías judiciales,
debían resolver cualquier tipo de delito.
El Sebas es una persona que no encuen-
tra su destino ya que carece de habili-
dades para muchas cosas. Es un joven de
barrio nacido para perder. Tiene una
prima, Paloma, a la que cuida desde que
es niña pequeña. Le agrada como se con-
vierte en una adolescente guapa y
vivaracha. Como no es buen estudiante,
entra de madrina a la policía y le toca

acompañar al agente Pinacate, un policía
de experiencia, en investigaciones, extor-
siones, borracheras y lo que apareciera.
Trabajan a las órdenes del comandante
Guerra, un jefe que oculta sus preferen-
cias sexuales, aunque todos estén entera-
dos de su gusto por los jovencitos. En ese
ambiente se forma el Sebas, que, desde
luego, aspira a tener su placa de latón
como agente y hacer la ronda en un auto
grande luciendo su reloj.

Nada se supo del origen de la zapatil-
la roja. Un día apareció una pequeña
escalera en una casa del barrio que nadie
había construido. Para el Sebas, todo se
salió de control cuando en la secundaria
a que asistía encontraron el cuerpo de
Paloma. Dejo a su interés de lectura las
condiciones en que la prima fue localiza-
da. En este punto la novela sube de inten-
sidad. ¿Qué ocurre con el madrina?,
¿cuál es el papel del Pinacate en este
caso?, ¿a quién le toca deshojar la mar-
garita? Pérez Cervantes, sin apresurarse,
como debe ser en una novela policiaca,
cuenta cómo los acontecimientos gol-
pean a los protagonistas. Es cuando el
Sebas obtiene su placa, un punto al que
sé que a usted le gustaría llegar sin que le
digan cómo sucede.

Una ciudad mexicana sin tugurios es

inconcebible. Como es bien sabido, en
esos lugares transcurre la mitad de la
vida. Aquí hay varios donde los parro-
quianos lavaban sus penas. Bar Marte,
Cuatro ases, Rincón del tigre, Club
verde, Ocho negro. En la parte final de
"Yo, Judas", dos de ellos juegan un papel
fundamental, que usted estará encantado
de descubrir. Es interesante como se
cruzan las vidas de los personajes y los
momentos clave que generan. El autor
recupera un perfil perdido, en parte, de la
policía mexicana, cuyo interés por la jus-
ticia se reduce a lo que puedas obtener

con las triquiñuelas.
"Yo, Judas" es una novela de gran

crudeza donde el valor de los seres
humanos es poco. También ofrece una
parte donde los poderosos pueden disfru-
tar de una vida privada en que todo se
vale y todo se acuerda. Ya la verán. 

Los invitamos a continuar su año de
lecturas con esta novela mexicana, que
podría traerle recuerdos y si usted es
joven, preguntas. 

La historia de nuestro país tiene
muchas caras. Aquí hay una. Abrazos y
cuídense del frío.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Edgar Allan Poe

(Boston, Estados Unidos, 1809 -
Baltimore, id., 1849) Poeta, nar-
rador y crítico estadounidense, uno
de los mejores cuentistas de todos
los tiempos.

La imagen de Edgar Allan Poe
como mórbido cultivador de la liter-
atura de terror ha entorpecido en
ocasiones la justa apreciación de su
trascendencia literaria. Ciertamente
fue el gran maestro del género, e
inauguró además el relato policial y
la ciencia ficción; pero, sobre todo,
revalorizó y revitalizó el cuento
tanto desde sus escritos teóricos
como en su praxis literaria,
demostrando que su potencial
expresivo nada tenía que envidiar a
la novela y otorgando al relato breve
la dignidad y el prestigio que mod-
ernamente posee.

Edgar Allan Poe perdió a sus
padres, actores de teatro itinerantes,
cuando contaba apenas dos años de
edad. El pequeño Edgar fue educado
por John Allan, un acaudalado hom-
bre de negocios de Richmond. Las
relaciones de Poe con su padre
adoptivo fueron traumáticas; tam-
bién la temprana muerte de su madre
se convertiría en una de sus obse-
siones recurrentes. De 1815 a 1820
vivió con John Allan y su esposa en
el Reino Unido, donde comenzó su
educación.

Después de regresar a Estados
Unidos, Edgar Allan Poe siguió
estudiando en centros privados y
asistió a la Universidad de Virginia,
pero en 1827 su afición al juego y a
la bebida le acarreó la expulsión.
Abandonó poco después el puesto
de empleado que le había asignado
su padre adoptivo, y viajó a Boston,
donde publicó anónimamente su
primer libro, Tamerlán y otros poe-
mas (Tamerlane and Other Poems,
1827).

Se alistó luego en el ejército, en
el que permaneció dos años. En
1829 apareció su segundo libro de
poemas, Al Aaraaf, y obtuvo, por
influencia de su padre adoptivo, un
cargo en la Academia Militar de
West Point, de la que a los pocos
meses fue expulsado por negligen-
cia en el cumplimiento del deber.

En 1832, y después de la publi-
cación de su tercer libro, Poemas
(Poems by Edgar Allan Poe, 1831),
se desplazó a Baltimore, donde con-
trajo matrimonio con su jovencísima
prima Virginia Clemm, que tenía
entoces catorce años. Por esta época
entró como redactor en el periódico
Southern Baltimore Messenger, en
el que aparecieron diversas narra-
ciones y poemas suyos, y que bajo
su dirección se convertiría en el más
importante periódico del sur del
país. Más tarde colaboró en varias
revistas en Filadelfia y Nueva York,
ciudad en la que se había instalado
con su esposa en 1837.

Su último libro, El cuervo y otros
poemas (1845), es la expresión de su
pesimismo y de su anhelo de una
belleza ajena a este mundo. Algunas
de las composiciones de Poe, desga-
jadas de los poemarios de que for-
man parte, alcanzaron una notable
popularidad. Es justamente célebre
su extenso poema El cuervo (The
Raven, 1845), donde su dominio del
ritmo y la sonoridad del verso alcan-
zan el máximo nivel. Manifiestan
idéntico virtuosismo Las campanas
(The Bells, 1849), cuyo resonar, que
acompaña las diversas etapas de la
vida humana desde la infancia hasta
la muerte, se evoca con reiteraciones
rimadas y aliteraciones; Ulalume
(1847), un recorrido de la tristeza a
la ilusión que cae de nuevo en la
desesperanza; y Annabel Lee
(1849), exaltación de un inocente
amor infantil que ni la muerte puede
truncar.

Cuando un loco parece comple-
tamente sensato, es ya el momen-
to de ponerle la camisa de fuerza

Edgar Allan Poe

Para entender una ciencia es
necesario conocer su historia.

Auguste Comte

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

EL NÚMERO DE LA BESTIA

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

El Congreso fue advertido en mensaje
del 27 de enero de 2024, a las 05:17 AM,
hora local: “Señores. El demonio se está
apoderando de su país. Y me gusta,
porque va a hacer una venganza sobre mi
persona. Pero los va a destruir”. El
Congreso no creyó. El Tribunal Supremo
preguntó, más nada le fue revelado; no
fue advertido, se le dio total libertad para
que lo deliberara, y luego de deliberar,
decidió entregarle la oportunidad de
alcanzar el poder, por cuenta propia. 

La marca de la primera bestia fue rev-
elada: 666 = 06/06/24, y la primera bes-
tia ha sido marcada. Escrito fue: “Vi una
de sus cabezas como herida de muerte,
pero su herida mortal fue sanada; y se
maravilló toda la tierra en pos de la bes-
tia, y adoraron al dragón que había dado
autoridad a la bestia, diciendo: ¿Quién
como la bestia, y quién podrá luchar con-
tra ella? También se le dio boca que
hablaba grandes cosas y blasfemias.”
(Apocalipsis 13: 3-5).

El viejo hubiese podido con ella, pero
escrito así: no está.

Y la segunda bestia: todos la conocen,
en su momento será marcada. Andará por
ahí, caminando, husmeando por todos
lados, encendiendo el odio de hombres
que viven el tipo de vida que yo envidio.
Con la animosidad del viento, habrá que
aguardar. Todos preparados, porque aún
para mi paciencia, 42 meses son muchos,
pero son 24 al revés; como 47 es 74 al
revés. Al que tiene ojos, que entienda y
cuente.

¿Lo poseyó la lujuria?, ¿lo poseyó la
gula?, ¿lo poseyó la avaricia?, ¿lo poseyó
la idolatría?, ¿lo poseyó la ira?, ¿lo
poseyó la envidia?, ¿lo poseyó la sober-
bia? Siete de siete pecados. Cuidado,
porque puede ser otro de los números de
la bestia, 77. Madre de mala semilla, del
rencor y la envidia asesina. Tomen
apunte, porque número nuevo es.

Querido Brian: Espero te hayas diver-
tido. Hubo bromas que disfruté mucho.
Trasfondos que ignoraba y admiro
enormemente. Buen descanso. Buena
imaginación y excelente retiro. Guardo
en el corazón los buenos momentos.

Santo y sin mancha. Imagen de los
pasos ciegos. Alguien en el corazón.
Enfrentamiento. Espuma de la noche.

Gracias por la música, gracias por las
películas, gracias por los viajes y todo lo
demás. Gracias por promesas de chicas
bellas. Casi me gustan las pecadoras.
Encuentro verdadero. Alma desentraña-
da. Espectáculo libre de tinieblas.
Encantamiento mayúsculo. Sonido
vibrante. Remolino visceral. Gracias por
las preguntas. Rima cansada.

Una disculpa por las desveladas, los
despertares de madrugada, las desveladas
siniestras. Todos tememos los juegos
macabros de Dios. Gracias al equipo. A
todos, gracias. 

Rimbombante esperanza. Torbellino
grande. Flaqueza miserable. Pretérita
ignorancia.

Querido Tom: Gracias por las lla-
madas y los ánimos continuos. Las ansias

de desvelo, el compás y el despertar. La
compañía durante noches enteras. La
franqueza de la noche y las tinieblas del
amanecer. Todo se aprecia. Tus llamadas
humeantes de cariño. El despertar de tu
conocimiento y la franqueza.

Penumbra y despeñada gloria.
Entrecortada voz de la miseria. Totalidad
del fuego. La arrogancia y la victoria.

Un recuerdo de hace ocho años. Se le
ofreció piedad el día que su alma se arre-
pintiera. Se arrepintió y recibió el
perdón. Pero al poco tiempo rompió su
promesa de arrepentimiento: volvió a su
pacto con Satanás. No se controla a sí
mismo… No tendrá descanso, nunca
más. Noche y día será atormentado hasta
que su cuerpo lleno de sí mismo caiga.
Su alma arderá en el azufre eterno.
Soberbio, mentiroso y criminal. Eso
elegiste, John.

Diles así y asá, Charlie: “La quimera,
es primero. La mujer, es segundo. La
nostalgia, lo tercero. Tanta gente intere-
sada en saber cómo lo viviste, Brian.
Contrata a alguien que lo narre por ti.
Cientos de versiones habrá, a lo largo de
los siglos. Y ahí estarás, rudo como el
caudal que no se detiene con nada.
Grande como la mariposa más hermosa.
Brutal como tu líder más valiente.
Gracias, Brian, por los años de servicio.

A los consejeros: Si ya me conocen,
¿para qué preguntan?

A los secretarios: Gracias por la Fe,
que fue mucha.

A la muchedumbre bárbara: Gracias
por esta oportunidad para mi temible
entretenimiento”.

Así y asá, agotadoramente ha sido
dicho.

Me pongo en situación de adolescente
de secundaria. Elijo un album: The
Tortured Poets Department. Mi canción
favorita: The Manuscript; luego, Peter; y
luego, Robin.

Una pregunta: ¿Dónde está mi dinero?
Otra pregunta: ¿Y la prometida chica?
Cupidos reprobados. Momento sobre-
saliente de un viaje: “No te preguntes qué
puede hacer la sífilis por ti, pregúntate
qué puedes hacer tú por la sífilis”. ¡Oh,
Gran John F. Kennedy!

Hasta pronto, amigos intocables,
héroes de mil batallas, hereditarios
herederos, excomulgados sin remedio.
Va el vaivén del fuego: chorreante cos-
tumbre.

CIELO DE LOCURAS Y ESPERANZAS

OLGA DE LEÓN G.
Los números de lo divino: 10 y 11. En

línea recta y horizontal suman 21; y 2
más 1, dan 3: La trilogía divina: Padre,
Hijo y Espíritu Santo. Cada vez que miro
consciente o inconscientemente el reloj
de casa y me aparecen 10 y 11 en
cualquier orden o dos veces 10 o dos 11,
no puedo sustraerme de pensar en lo divi-
no y su Bienaventuranza… estaré cuerda
o medio y medio… No sé, pero me
encantan esos números, tanto como el
tres y el cuarenta y siete, y el setenta y
cuatro (11). El demonio no entra en mi
vida, ni en mis pensamientos, ni me
ronda ni de cerca ni de lejos.

“No le pienses, madre, tú escribe”. Y
yo que me la creo, sin un plan ni una idea

clara ni rumbo qué seguir, comienzo a
escribir y mis dedos sobre el teclado, una
vez que agarran ritmo, no paran. Van con
prisa, obviamente, con la que mi edad les
permite. “Tú quieres que corramos,
mujer”, de pronto me dice el índice dere-
cho o el grandote de en medio de la mano
izquierda. Y, es que aunque no creo en el
demonio, de pronto me entran unas
tremendas ansias porque pudiera
aparecérseme, si no escribo más rápido
de lo que puedo… Pero, no puedo.
Aunque tampoco se me aparece; no lo
invoco y no lo dejo; lo ahuyento viendo
el reloj justo a las 10:11, a las 11:10; o se
me aparece el rey de mis números
favoritos: 11:11.

Nada sé de numerología, solo juego
un poco con ciertos números y su posible
significancia en mi vida. Así voy perdi-
endo mi tiempo y dejando que vengan
ideas locas a mi mente y pasen de ella a
las yemas de mis dedos y al teclado y, de
este, a la página en blanco.

Hoy fue un día muy largo, comenzó
en ayunas para mi hijo y para mí, salien-
do de casa hacia el hospital a las 8:35
a.m. A esperar la asignación de turno y el
acceso al edificio de Emergencias para la
visita matutina. Allí, todavía tuvimos que
esperar casi una hora y media, luego
entré y salí, porque lo estaban bañando…
A esperar poco más de media hora. Un
médico, el del turno, salió a informarnos.
Muy gentil, educado y amable. Nos dijo
lo que debíamos saber y preguntó si
estábamos de acuerdo con la sugerencia
del procedimiento que tendrían que
realizarle a nuestro familiar: no había
muchas opciones: o sí, o no. Dijimos sí.
La esperanza nunca muere.

Finalmente, pudimos pasar a verlo,
ambos al mismo tiempo. Los días de
locura, sensatez y amor infinito,
empiezan. Y con ellos una inmensa carga
de emociones encontradas, de dudas, de
búsqueda de cabos que nos aten a puerto
seguro y nos señalen que vamos bien; o
que corrijamos, o que nos arrepintamos,
o que nada, nada más podemos nosotros
hacer. La suerte está echada. 

Hoy, viernes 17 de enero, fue un día
largo, con algunos números contradicto-
rios y otros números sensatos y esperan-
zadores. Mucha gente buena y amable.
Varios ángeles terrenales se me
aparecieron hoy. Hacía tiempo que a una
de ellas no la veía (sí, ángel femenino).
Siempre es ella quien viene a mi encuen-
tro… Y, hoy no fue un número de día de
los que tengo por favoritos, 17 de 01 de
2025; tendré que añadirlo a la lista, tal
vez deba añadir el número nueve (9);
vean por qué, hagan cálculos, sumas sep-
aradas de día y mes por un lado y año,
por el otro.

Definitivo, el demonio no anda con-
migo. Ni se me acerca, no puede, estoy
encerrada en un círculo de protección de
la Numerología y mis locuras de imagi-
nación y fantasías.

Isaías, Jacob, Abraham, Mateo, José,
Pablo, Pedro, Juan, Daniel, Miguel,
Diego y algunos más, protegen a mi ado-
rado Carlos: Dios los ilumine a todos
ellos.

Elmer Mendoza

Yo, Judas, novela de
Alejandro Pérez Cervantes

La orquídea ensangrentada



“¿Qué puedo decirle?”

Es lo que más preguntan quienes tienen
un ser querido que ha abandonado la
Iglesia Católica. Quisieran saber qué pal-
abra certera, qué frase genial, que agudo
cuestionamiento puede sacudirle, hacerle
reaccionar y regresar.

Creen que basta con exponer a las per-
sonas a la verdad, para que la reconozcan y
la admitan de inmediato. Pero eso no suele
suceder. En países como EUA, en donde
muchos cristianos no católicos tienen
arraigada en la mente una visión distor-
sionada del catolicismo, no basta con
explicarles la doctrina, no les convence. Y
en países como México, en los que muchos
ex-católicos abandonaron la Iglesia por
razones emocionales, tampoco los con-
mueven las explicaciones doctrinales.

¿Entonces qué?, ¿debemos darlos por

perdidos? ¡No! Debemos prepararnos bien
para explicarles nuestra fe y responder a
sus dudas y objeciones, pero sabiendo que
esto puede no resultar eficaz, hemos de
recurrir a lo que sí funciona siempre, de
todas todas: la gracia de Dios. Sólo Él
puede tocar el corazón de alguien para hac-
erle sentir que algo le falta; para recordarle
lo que dejó y que lo añore; para que haga
preguntas; para que capte Su Presencia en
la Eucaristía. Sólo la gracia divina puede
logar la conversión.

Estamos en plena ‘Semana de Oración
por la Unidad de los Cristianos’ (18-25 de
enero) genial iniciativa  de la Iglesia para
recordarnos que no somos nosotros, sino
Dios, quien puede tocar los corazones, e
invitarnos a orar con intensidad para que el
anhelo de Jesús de que todos seamos uno
(ver Jn 17, 21) se haga realidad y los aleja-
dos vuelvan al hogar.
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Card. Felipe
Arizmendi Esquivel

HECHOS

Es molesto que un extranjero
afirme que, en nuestro país, gob-
ierna el crimen organizado.
Aunque nuestras autoridades
sostengan lo contrario, hay
hechos que confirman que eso es
lo que está sucediendo en
algunos lugares y sectores.
Conozco, al respecto, datos de
primera mano; ahora enumero
algunos relacionados sólo con la
extorsión, que, en mi región, es
el mayor negocio, más que la
producción, procesamiento o
traslado de drogas.

Los grupos de diferentes agru-
paciones dedicadas a extorsionar
imponen el precio de casi todo,
desde la tortilla y el huevo, hasta
los materiales de construcción.
Esto encarece todo, y no hay
quien lo pueda evitar y controlar.
Los que más sufren son los
pobres.

Quienes se dedican a vender
carne de res, de cerdo o borrego,
por kilos, en tacos, en carnitas,
en chicharrones, o en otras for-
mas, deben comprar los animales
a quienes esos líderes ordenan y
al precio que imponen. Quienes
tienen un establecimiento comer-
cial, deben pagarles una cuota;
de lo contrario, se exponen a
todo tipo de represalias, como la
quema de sus negocios y el
asesinato de quienes se niegan.
Esto lo vemos a cada rato y por
todas partes.

En mi pueblo, muchos tenían
cámaras de vigilancia al exterior
de sus casas. Ellos ordenaron
quitarlas y así se ha hecho; sólo
las mantienen al interior de sus
domicilios. De esta forma, evitan
que haya pruebas de lo que hacen
y deshacen libremente por las
calles.

En la tala de montes, son ellos
los que determinan los árboles
que deben tirarse y ellos son los
que comercializan la madera, que
pasa libremente por nuestras car-
reteras. Se ha hablado de esto
con diferentes autoridades, pero
no lo han podido evitar; la tala no
se detiene. Les dan cualquier
cantidad a los campesinos y eji-
datarios, para taparles la boca.

Autoridades locales, como
delegados municipales, comisari-
ados ejidales o presidentes de
bienes comunales, deben colabo-
rar con ellos para cobrar las cuo-
tas que imponen a los agricul-
tores, fruticultores y floricul-
tores. Un campesino debe pagar-
les cada año un peso por metro
cuadrado, y son las autoridades
menores quienes llevan el reg-
istro, cobran la cuota y se las
entregan a ellos. ¡Ay de aquel
que no les obedezca! No son
cómplices, sino esclavos.

Es voz popular que, en las
elecciones de julio pasado, ellos
eran quienes autorizaban quiénes
podían competir. Y una vez elegi-
dos sus candidatos, les exigen
una cuota millonaria mensual, u
ocupar cargos estratégicos;
tienen que negociar con ellos.
Presidentes municipales, policías
locales y otras autoridades
menores deben someterse a sus
órdenes. No son colaboradores ni
cómplices, sino oprimidos por
quienes gobiernan la región. A

veces las autoridades judiciales
detienen y encarcelan a algunos
de estos funcionarios como si
estuvieran implicados en esos
crímenes, pero la mayoría son
inocentes. No detienen a las
cabezas que están gobernando
nuestras regiones, y todo mundo
sabe quiénes son y dónde viven.
Nadie se atreve a denunciarlos,
por temor a represalias.

Organizaciones de taxistas
están bajo sus órdenes. Les exi-
gen hacer bloqueos de carreteras,
para que no pasen el ejército o las
policías que los persiguen. Si le
piden a un taxista que lleve un
paquete a un lugar o a una per-
sona, no sabe el contenido; puede
ser droga, dinero o un arma. Si lo
detienen, a él se le acusa y va a la
cárcel, sin considerar que es una
víctima inocente. No detienen a
los capos, sino a los que son
obligados a hacer algo ilegal.

Y como estos casos, hay tan-
tísimos otros, que muchos de ust-
edes conocen y que nadie denun-
ciamos judicialmente, no por ser
colaboradores, sino por temor a
las consecuencias. Cierto que
parece haber un cambio en la
estrategia federal para combatir
estos crímenes; cierto que se
deben atacar las causas de esta
violencia ofreciendo estudio, tra-
bajo y apoyos sociales, pero a
esos criminales eso no les intere-
sa; lo que les importa es sacar la
mayor cantidad de dinero que
puedan. No les importan ni los
buenos consejos, ni los abrazos,
ni nuestras predicaciones y con-
sejos. No le tienen mucho miedo
a militares y policías, porque a
poca distancia de retenes policía-
cos o del ejército, se pasean
como por su casa. Les importa el
poder político, no para servir,
sino para enriquecerse a costa del
pueblo, que soporta sus extor-
siones porque no le queda otra
opción para subsistir.

ILUMINACION

El Papa Francisco dice sobre
este imperio del dinero: “Hemos
creado nuevos ídolos. La ado-
ración del antiguo becerro de oro
(cf. Ex 32,1-35) ha encontrado
una versión nueva y despiadada
en el fetichismo del dinero y en
la dictadura de la economía sin
un rostro y sin un objetivo ver-
daderamente humano” (EG 55).
“Se instaura una nueva tiranía
invisible, a veces virtual, que
impone, de forma unilateral e
implacable, sus leyes y sus
reglas. El afán de poder y de
tener no conoce límites” (EG
56). “Tras esta actitud se esconde
el rechazo de la ética y el recha-
zo de Dios” (EG 57).

ACCIONES

Si te es posible, informa a las
autoridades lo que estamos
viviendo, para que conozcan
mejor la realidad y no sigan
diciendo que el país está muy
bien; pero hazlo en forma confi-
dencial y sólo con quien tengas
confianza de que no se van a
enterar lo criminales, para no
exponerte. Que los niños y
jóvenes sean educados en el
respeto a los demás, en el trabajo
honrado y en la solidaridad
comunitaria. Y oremos al Señor
para que ilumine a nuestras
autoridades y hagan algo más
efectivo por la paz social.

¿El crimen organizado
gobierna aquí?

O. Felipe Bacarreza

¿Cómo tocar el corazón de
quienes han dejado la fe?

Alejandra Sosa

Aún no ha llegado mi

hora... Manifestó su gloria
Sabemos que el Evangelio es parco en

precisiones cronológicas. Por eso, cuando las
hace, hay que preguntarse el motivo. El
Evangelio de este Domingo II del tiempo
ordinario, comienza precisando: «Tres días
después se celebraba una boda en Caná de
Galilea…».

Uno de los motivos para esa indicación
cronológica es que así el IV Evangelio nos
informa sobre una semana completa desde el
comienzo del ministerio público de Jesús, la
así llamada «semana inaugural». Concluido
el Prólogo, en el cual Juan es presentado
como «enviado por Dios para dar testimonio
de la luz» (cf. Jn 1,6.7), el Evangelio con-
tinúa: «Este fue el testimonio de Juan, cuan-
do los judíos enviaron donde él desde
Jerusalén sacerdotes y levitas a preguntarle:
"¿Quién eres tú?"» (Jn 1,19). Ese primer día
concluyó con la indicación del lugar: «Esto
ocurrió en Betania, al otro lado del Jordán,
donde estaba Juan bautizando» (Jn 1,28).
Sigue: «Al día siguiente, Juan ve a Jesús
venir hacia él y dice: "He ahí el Cordero de
Dios, que quita el pecado del mundo"» (Jn
1,29). Sigue: «Al día siguiente, Juan se
encontraba de nuevo allí con dos de sus dis-
cípulos. Fijándose en Jesús que pasaba, dice:
"He ahí el Cordero de Dios"» (Jn 1,35-36).

En este tercer día siguieron a Jesús esos
dos discípulos de Juan y uno de ellos,
Andrés, llevó su hermano Simón donde Jesús
quien le dio el nombre de «Cefas» (Pedro).
El otro discípulo es «innominado». Notemos
que todo esto ocurre en Betania, en la cer-
canía de Jerusalén y que esos primeros dis-
cípulos de Jesús, que eran de Galilea, se
encontraban allí porque eran discípulos de
Juan Bautista, que bautizaba allí. Sigue: «Al
día siguiente, Jesús quiso partir para Galilea.

Se encuentra con Felipe y le dice:
"Sigueme"». Éste también era Galileo:
«Felipe era de Betsaida, de la ciudad de
Andrés y Pedro» (Jn 1,43.44). Felipe, por su
parte, llama a Natanael y lo lleva a Jesús.
Tenemos así cinco discípulos de Juan
Bautista, que ahora siguen a Jesús: Andrés, el
«innominado», Pedro, Felipe y Natanael (que
la tradición identifica con Bartolomé). Jesús
cumple su objetivo de volver a Galilea y los
días siguientes −tres días− los emplea en ese
viaje de aprox. 100 km. Se completa así la
semana con este último episodio: «Tres días
después se celebraba una boda en Caná de
Galilea…». Es conveniente conservar esta
indicación cronológica, cuando se proclama
este Evangelio en la Liturgia de la Palabra,
porque en los tres ciclos de lecturas, A, B y
C, que se caracterizan por la lectura continu-
ada respectivamente de los Evangelios de
Mateo, Marcos y Lucas, cuando se trata del
Domingo II del tiempo ordinario, se leen
sendas partes del Evangelio de Juan corre-
spondientes a esa «semana inaugural». En el
ciclo A se lee Jn 1,29-34, en el ciclo B se lee
Jn 1,35-42 y en el ciclo C, Jn 2,1-11.

Otro motivo más importante para esa indi-
cación cronológica −«tres días después»− es
que evoca otros dos misterios separados por
ese mismo

espacio de tiempo, a saber, la muerte de
Jesús en la cruz y su gloriosa resurrección.
En el caso de esta semana inaugural el espa-
cio de tres días vincula el testimonio repetido
de Juan Bautista: «Este es el Cordero de
Dios, que quita el pecado del mundo» (cf. Jn
1,29.36), que anuncia el sacrificio de Cristo,
como nuestra Pascua, con la conclusión del
episodio de las Bodas de Caná, que es una
manifestación de su gloria: «Jesús manifestó
su gloria y creyeron en Él sus discípulos».

En esa boda −cosa extraña− no interesan
los esposos; ni siquiera se nos dice su nom-
bre. Se destaca, en cambio, la presencia de
otros: «Estaba

allí la madre de Jesús y fue invitado tam-
bién a la boda Jesús con sus discípulos». La
madre de Jesús no es mencionada en este

Evangelio más que aquí y junto a la cruz de
Jesús, donde concurren las mismas personas:
Jesús, en la cruz; junto a la cruz, su madre y
con ella los discípulos de Jesús (en esta
ocasión, dos mujeres y un hombre). En
ambas situaciones Jesús da a su madre el títu-
lo de «mujer». Evoca así a la «mujer», anun-
ciada por Dios después del pecado de Adán,
en su sentencia contra la serpiente: «Pondré
enemistad entre ti y la mujer, entre tu descen-
dencia y su descendencia; ésta te pisoteará la
cabeza» (Gen 3,15). Esta descendencia de la
mujer es diferenciada: por un lado, un hom-
bre, Jesús, nacido de ella, es quien pisotea la
cabeza de la serpiente y así libera a toda la
humanidad del dominio al cual Satanás la
tenía sometida; por otro lado, una multitud,
los discípulos de Jesús, que Él dio a ella por
hijos, cuando, desde la cruz, indicando al dis-
cípulo amado, le dijo: «Mujer, he ahí a tu
hijo» (cf. Jn 19,26-27). Ese discípulo amado
no tiene nombre porque está en el lugar de
todos los discípulos de Jesús. A ellos, como
hijos de la «mujer», corresponde una enemis-
tad irreconciliable con la descendencia de la
serpiente.

En esa fiesta de bodas, en Caná de
Galilea, se acabó al vino y la alegría de los
comensales amenazaba con decaer, dado que
«el vino alegra el

corazón del hombre» y el ingrediente
obligado de un buen banquete (cf. Sal
104,15; Qoh 10,19; Sal 4,8). La fiesta había
llegado a un punto en que ya no podía perdu-
rar. Para remediarlo interviene la madre de
Jesús y lo hace recurriendo a su Hijo, a quien
señala esta carencia: «No tienen vino». No es
más que una indicación, pero encierra una fe
viva en que Él puede devolver a la fiesta la
alegría. Así lo entiende Jesús, pero expresa
su desacuerdo, según la fórmula idiomática
hebrea de disociación: «¿Qué a mí y a ti,
mujer?»; y agrega un motivo que no admite
discusión: «Aún no ha llegado mi hora». Se
trata de la hora de comenzar a revelar su mis-
terio al mundo.

Era verdad que aún no había llegado la
hora de Jesús, porque, en efecto, para que esa
hora llegara faltaba esta intervención de su
madre. Después de esa expresión de fe pro-
funda de su madre, esa hora llegó. De esta
manera, Dios quiso, en su designio insond-
able, hacer depender la

salvación de la humanidad de esta mujer.
En primer lugar, porque en su seno virginal
de encarnó el Hijo de Dios y de ella nació
como verdadero hombre en el mundo, de ella
tomó el cuerpo humano, que Él había de

ofrecer en sacrificio, como lo declara la carta
a los Hebreos: «Es imposible que sangre de
toros y machos cabríos borre pecados. Por
eso, al entrar en este mundo, dice: "Sacrificio
y oblación no quisiste; pero me has formado
un cuerpo. Holocaustos y sacrificios por el
pecado no te agradaron. Entonces dije: ¡He
aquí que vengo… a hacer, oh Dios, tu volun-
tad!"» (cf. Heb 10,4-7). En el Evangelio de
este domingo vemos que de esta mujer
dependió también que llegara «la hora» de
Jesús, es decir, el momento en que Él debía
comenzar a cumplir esa misión para la cual
ha venido, que alcanzó su plenitud en la cruz:
«Está cumplido» (Jn 19,30).

La comunicación entre tal madre y tal
Hijo no necesita palabras. Ella comprendió
que la hora de Jesús había llegado y dice a los
servidores:

«Hagan lo que Él les diga». Siguiendo el
mandato de Jesús, ellos llenaron de agua
hasta arriba seis tinajas de piedra, unos 600
litros. Obedeciendo nuevamente, esos servi-
dores, sacaron del contenido de las tinajas y
llevaron al maestresala. El lector aún no sabe
qué es lo que sacaron. Lo viene a saber recién
cuando el maestresala reacciona: «Cuando el
maestresala probó el agua convertida en
vino», ignorando su procedencia, «llama al
esposo y le dice: "Todos sirven primero el
vino bueno y cuando ya están bebidos, el
inferior. Pero tú has guardado el vino bueno
hasta ahora"».

Este milagro es llamado «un signo», más
aún, «el principio de los signos»; no sólo
porque es el primero, sino también porque es
el fundamento de los otros, en cuanto signifi-
ca la acción del Hijo de Dios hecho hombre
en el mundo. Así como dio la alegría a esa
fiesta que estaba fracasando, así Él ilumina y
da nueva vida al mundo que yacía en
tinieblas y en sombra de muerte. Ese signo es
decodificado por el mismo Jesús: «Yo soy la
luz del mundo… Yo he venido para que ten-
gan vida y la tengan en abundancia… Les he
dicho esto para que mi alegría esté en ustedes
y la alegría de ustedes sea colmada» (cf. Jn
8,12; 10,10; 15,11). El maestresala dice:
«Has guardado el vino bueno hasta ahora».
Sí, porque «ahora es el tiempo favorable,
ahora es el día de la salvación» (cf. 2Cor
6,2). Como decíamos, el episodio es definido
también como una «epifanía». En efecto,
«Jesús manifestó su gloria y creyeron en Él
sus discípulos», los cinco discípulos que
había llamado hasta ese momento. Antes que
ellos y sin necesidad de esa manifestación,
había creído en Él su madre.


